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orientar os indivíduos, deixando muitas pessoas 
incertas e desorientadas, o que por sua vez cria as 
condições para a angústia. A virtualização das 
relações, por exemplo, transforma a relação que as 
pessoas estabelecem entre elas mesmas e com os 
outros. Reduzir as tensões sociais apazigua a 
experiência do objeto a, ao mesmo tempo em que a 
acentua. A experiência do objeto a é agravada pela 
hiper proximidade ao qual o sujeito é forçado por telas 
que fascinam e aterrorizam ao mesmo tempo com 
demandas que não podem ser completamente 
satisfeitos. Além disso, a indecisão em termos de 
equidade econômica e crises políticas intensificam a 
sensação da falta e do excesso. A precariedade de 
manutenção e o que parece incerteza são uma 
experiência angustiante de encontro com o real, um 
desafio à capacidade do sujeito de encontrar um 

significado inabalável e confiável em sua presença.
Falando das angústias contemporâneas através das 
ideias de Lacan sob a verdadeira tradução do 
Seminário 10, a angústia é, de fato, uma resposta à 
forma como o objeto a se manifesta em vida moderna. 
A possibilidade lacaniana de compreendê-la como 
encontro com o real nos fornece uma fisiologia 
preciosa para pensar os desafios emocionais e 
existenciais com os quais tantos se esbarram hoje. 
Atenção a essas angústias envolve refletir sobre como 
as estruturas sociais e pessoais podem ser adaptadas 
ou fortalecidas para ajudar os indivíduos a negociar 
essa distância daquilo que desejam e do real que 
encontram.

central no seminário 10 é o objeto “a”, que é o objeto 
causa do desejo. Num nível extremo, a angústia surge 
da proximidade excessiva ao objeto a. O objeto a 
significa ao mesmo tempo a falta no Outro e o excesso 
que é impossível colher. Assim, a aflição é uma reação 
à presença do objeto que ameaça o sujeito.
Angústias contemporâneas
  Examinar as angústias contemporâneas por meio da 
perspectiva lacaniana requer uma consideração de 
como as mudanças sociais e tecnológicas impactam a 
experiência que os indivíduos têm do objeto a e do 
real. Uma das qualidades mais proeminentes da 
modernidade é a aceleração da vida e a subsequente 
desintegração das estruturas tradicionais de 
significado. A rapidez com que as inovações 
tecnológicas, sociais e econômicas mudam beneficia 
pontos de referência tradicionais que costumavam 

   O seminário 10 de Jacques Lacan, intitulado “A 
Angústia”, é uma obra profunda e rica e deve ser 
considerada não apenas no que se refere à angústia 
como sintoma clínico, mas como um fenômeno 
central na experiência humana. Ele descreve a 
angústia como o sinal do real, a reação ao ideal-
proximidade do desejo do Outro apoiado, presença 
sem mediação simbólica. Nesse sentido, este 
seminário é uma fonte rica de insight para pensar as 
angústias contemporâneas. Isso é possível porque 
Lacan mantém que a angústia é um afeto que “não 
engana”. Está diretamente ligado ao encontro do 
sujeito com o real, o que significa dizer que não há 
aparência ou dissimulação para a angústia. Portanto, é 
um sinal clínico e teórico que revela onde o sujeito 
encontra aspectos de sua existência que não podem ser 
assimilados em sua rede de significados. Um conceito 
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ARTETERAPIA ALDRAVISTA: uma pedagogia da educação para profissionais da saúde 

para os mais chegados a um purismo protocolar, tal 
circunstância poderia comprometer o resultado da 
experiência e, por isso mesmo, contaminar seu relato. 
Não acredito que tal sombra possa ser aposta a este 
livro. Fica claro, em várias passagens dele, o 
comprometimento afetivo que alinhavou muitas das 
circunstâncias nele descritas. Esse arremate não se faz 
piegas ou trágico. Ao contrário, o distanciamento 
necessário foi mantido no âmbito da experiência em si, 
o que faz, por sua vez, com que o tom afetivo do relato 
não resvale para uma sequência equivocada de 
lamentações e/ou rememoração de passagens um 
tanto... dolorosas. Claro está que esta situação se 
pressupõe, por óbvio! Entretanto, a proposta se fez e se 
apresenta no livro como iniciativa inovadora de busca 
de aprimoramento técnico profissional, sobretudo para 
aqueles que atuam na área da saúde. Inseri, 
propositalmente, o “sobretudo” porque há algo de 
inusitado nesta proposta: a inclusão da pintura, da 
poesia e da música no elenco de práticas terapêuticas, 
antes circunscritas à busca de um bem-estar físico 
sobremaneira. Aqui, o já alentado caráter afetivo impõe 
certa marca, dado que a articulação destas três 
atividades, não circunscritas às práticas terapêuticas no 
cuidado da saúde humana, revelam potencialidades 
antes não valorizadas em tal medida. Creio poder 

afirmar que a presença da poesia, da música e da pintura 
não é assim uma novidade absoluta quando se trata de 
terapias ocupacionais. Ainda assim, o modus operandi 
apresentado, descrito e analisado ao correr deste livro 
deixa claro que a matéria de que se vale para o 
desenvolvimento da prática terapêutica inaugura 
capítulo novo nesta seara.
   Artista plástica, professora, dona de casa, a autora se 
integra ao grupo interdisciplinar que forma para o 
tratamento de sua mãe, desenvolvendo atividades que 
contemplam não apenas o tratamento em si, mas a 
formação deste mesmo grupo de profissionais da saúde 
que, com ela, cuidavam da paciente. A matéria que 
consubstancia a experiência terapêutica, o aldravismo – 
competente e suficientemente apresentado no corpo do 
livro –, se prestou, como se pode ler, ao papel de 
subsidiar as propostas terapêuticas num ritmo de 
experimentação e análise. O resultado aqui está. E, 
confesso, foi muito instigante lê-lo. Tomara que o 
mesmo ocorra a quem o fizer daqui adiante.
Bem haja!

texto do livro que passo a apresentar é resultado de um 
experiência e nesse sentido escreve-se na linha tênue 
que separa as famigeradas “verdades absolutas” e a 
constatação de realidades insuspeitadas, não fossem as 
circunstâncias; e inscreve-se na seara do ensaio, na 
melhor tradição de Kant, Montaigne e, por que não, 
Umberto Eco. A observação se vale do conteúdo 
exarado neste texto que transborda sinceridade, temor e 
ansiedade: três experiências por demais humanas que 
permeiam o substrato empírico que deu origem às 
páginas que agora se abem para o público mais amplo. 
Já defendido como tese de doutoramento este livro se 
apropria de um discurso experimental – daí seu caráter 
eminentemente ensaístico – depois da qualificação de 
seu conteúdo como aprovado pela academia, o que traz 
a chancela de uma certa “verdade”, ainda assim, 
discutível.
   O que se vai ler, no relato, eu diria, apaixonado e 
entregue, é o resultado de uma experiência reveladora 
que, conjuntamente, atribuiu a um grupo de 
profissionais de áreas diversificadas, o papel de 
conduzir uma terapia no sentido de prolongar boas 
condições de sobrevivência a uma paciente acometida 
de um AVC. Cabe ressaltar que as principais 
personagens do relato – a paciente e a relatora da 
experiência – são, respectivamente, mãe e filha. Talvez, 

  Na secção acadêmica do encantado reino das palavras, 
duas se destacam, no âmbito do texto que ora começa: 
tese e ensaio. No Houaiss, elas recebem as acepções 
que, respectivamente, seguem:
  substantivo feminino: proposição que se apresenta ou 
expõe para ser defendida em caso de contestação; 
proposição sustentada e defendida em público, nas 
escolas superiores; por derivação (extensão de sentido), 
a discussão dessa tese; por outra derivação, dessa vez, 
por metonímia, obra em que se publica uma tese; 
assunto, tema; na rubrica Filosofia, sobretudo no 
aristotelismo e na escolástica, proposição assumida 
como princípio teórico que fundamenta uma 
demonstração, argumentação ou um processo 
discursivo; uma terceira derivação, também por 
extensão de sentido, nesta mesma rubrica, agora 
relacionada ao kantismo, cada uma das proposições 
racionais sobre os princípios fundamentais da realidade 
que, sem comprovação empírica e contraditadas (…)
   Nascido como tese e ora apresentado como ensaio, o 
texto intitulado Arteterapia aldravista: uma pedagogia 
da educação para profissionais da saúde, de autoria de 
Andreia Donadon Leal, se vale dos dois elementos 
destacados para contar uma história. Muito distante da 
ficção que pode, entre outras coisas, ser associada à 
invenção fraudulenta ou enganadora, infelizmente, o 

NOSSAS ANGÚSTIAS CONTEMPORÂNEAS

as conquistas dos membros de um país. O esforço 
e a capacidade de superar as desvantagens pelas 
quais as minorias são sistematicamente 
submetidas são ignorados. Suas difíceis 
trajetórias acabam sendo desvalorizadas porque 
suas experiências não se encaixam no modelo 
tradicional de sucesso.
  Mesmo sendo resilientes, criativas e com forte 
capacidade de adaptação, elas geralmente não 
conseguem acumular todas as credenciais 
exigidas para entrar nos postos tradicionalmente 
reservados às elites. Ainda assim, elas costumam 
demonstrar um tipo muito raro de competência. 
Elas demonstram a habilidade de progredir 
apesar da escassez, de encontrar soluções com 
poucos recursos, de resistir e se reinventar em 
condições adversas.
Mas pense um pouco mais sobre isso... Pense que 

tais qualidades, que deveriam ser reconhecidas 
como sinais de excelência, acabam sendo 
ignoradas porque o modelo vigente de avaliação 
não quer medi-las. O modelo vigente de 
excelência valoriza quem nasceu com recursos, e 
não necessariamente quem se esforçou para ter 
um progresso substantivo.
   Entretanto, se realmente quisermos induzir 
e s s a  s o c i e d a d e  p a r a  n o v a s  b a s e s  d e 
desenvolvimento, será necessário deslocar o 
foco das credenciais para as competências, do 
currículo para a jornada. 
Portanto, a medida da excelência precisará ser 
recalibrada para mensurar não apenas onde se 
chegou, mas o quão longe se caminhou para se 
chegar até lá. A atual régua é reta demais para 
acompanhar os caminhos tortos que tantos 
precisaram percorrer.

à mesma posição, mas um deles talvez tenha 
vencido escolas de baixa qualidade, privações 
econômicas e um ambiente social hostil. E, além 
disso, falha ao não captar o desenvolvimento 
integral do ser humano, fazendo com que, não 
raramente, premiemos pessoas cheias de 
credenciais ,  mas apát icas  e  de dif íc i l 
convivência.
  Medir o mérito só pelo que foi alcançado é 
penalizar aqueles que, apesar de não ostentarem 
as mesmas credenciais ,  demonstraram 
competências equivalentes para chegar onde 
chegaram. É, também, ignorar que os recursos 
disponíveis ao longo da jornada moldam o 
desempenho final e, assim, as próprias 
credenciais obtidas.
Ao valorizar apenas os resultados atingidos, 
perpetua-se um modelo viesado de como premiar 

  Não é por acaso que cultivamos uma certa 
obsessão por diplomas, cargos e distinções 
formais. Adoramos premiar o ponto de chegada. 
E, no decorrer de nossa história, credenciais 
tornaram-se um atalho para o julgamento do 
mérito. Currículos impressionam mais do que 
contextos. Títulos acadêmicos falam mais alto do 
que trajetórias. Mas, no meio de tudo isso, ao 
focar unicamente nos resultados atingidos, 
ignoramos a distância percorrida e, sobretudo, de 
onde se partiu.
  A régua da excelência mede com frieza o que é 
visível na superfície, mas falha ao captar o que 
está abaixo dela. Falha ao captar o fôlego 
arrancado de quem precisou correr contra o vento 
e o esforço desproporcional exigido de partir de 
lugares mais distantes. Falha ao não levar em 
consideração que dois indivíduos podem chegar 

VALE TUDO: para chegar ao topo?
Na atualidade estamos mais conectados, porém continuamos com as velhas práticas. 
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CULTURA E FÉ: A Semana Santa nas Cidades Históricas 
de Minas Gerais

Devoção, fé e muita emoção marcam as celebrações da Semana Santa em Minas Gerais.

atrai fiéis e visitantes de todo o país e do mundo. 
A programação, organizada pela Ação Social da 
Catedral Basílica de Nossa Senhora da 
Assunção, em parceria com as três paróquias do 
município, contempla celebrações marcantes, 
como o Ofício de Trevas, o Descendimento da 
Cruz, a Procissão Luminosa da Paixão e a 
Procissão da Ressurreição. Além do profundo 
simbolismo religioso, essas manifestações 
revelam a riqueza artística e musical da cidade, 

proporcionando uma experiência única para 
moradores e turistas.
  Marcando os 280 anos da Arquidiocese de 
Mariana e o Jubileu da Esperança, entre as 
novidades deste ano destaca-se o resgate da 
Procissão do Fogaréu, uma tradição secular que 
simboliza a busca e prisão de Cristo. Realizada à 
luz de tochas pelas ruas históricas da cidade, a 
cerimônia promete emocionar fiéis e visitantes, 
recriando uma das manifestações mais 
marcantes da religiosidade popular. 
  Ao lado de Mariana, em Diogo de Vasconcelos, 
a Semana Santa é promovida pela Paróquia São 
Domingos de Gusmão. A participação e 
presença de toda comunidade é um dos 
destaques da cidade, quando a Via Sacra é 
encenada por jovens, ganhando vida na Praça do 
Coreto, no centro histórico de Diogo de 
Vasconcelos. Instagram @visitediogo
  Em Piranga, a paróquia mais antiga da 
Arquidiocese de Mariana, que é a arquidiocese 
mais antiga do Estado de Minas Gerais, a 
Paróquia Nossa Senhora da Conceição 
preservou ao longo dos séculos a riqueza da 
vivência religiosa da Semana Santa, mantendo 
as tradições que datam com mais de 330 anos. 
Os Sermões, paraliturgias, procissões, cantos 
históricos, teatros, ornamentações, celebrações, 
devoções ao Senhor dos Passos e Nossa Senhora 
das Dores, podem ser vivenciadas com toda 
originalidade histórica no município, tendo seus 
prédios históricos como palco e cenários. 
Destaque para as celebrações realizadas no 
Santuário Arquidiocesano do Senhor Bom 
Jesus, tombado pelo IPHAN, abrigando o 
segundo Jubileu mais antigo de Minas e obras de 
arte de grandes mestres do barroco e do rococó.

do Pilar, em animada participação de moradores 
e turistas. 
   Em Mariana, a Semana Santa resgata neste ano 
a Procissão do Fogaréu e reforça seu papel como 
destino turístico religioso. Os eventos unem 
tradição, espiritualidade e patrimônio cultural. 
Desde os tempos coloniais, a religiosidade 
moldou a identidade da cidade, consolidada há 
quase três séculos, com a criação de seu 
Seminário. Hoje, essa tradição se mantém viva e 

   Conhecida nacional e internacionalmente, a 
Semana Santa em Minas Gerais é vivida 
essencialmente nas cidades históricas mineiras, 
com celebrações e manifestações seculares, que 
datam com até trezentos anos de tradição.
Em Minas, a Semana Santa é o melhor ferido no 
Estado, superando o Carnaval, contando neste 
ano com a promoção do programa Minas Santa, 
do governo do Estado, por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Turismo, que chega à sua 
terceira edição.
  Em Ouro Preto, grande parte das pousadas 
recebem suas reservas com até cinco anos de 
antecedência, quando turistas do mundo inteiro 
vêm conhecer uma das mais belas celebrações 
religiosas de Minas e do Brasil.
E Ouro Preto vive intensamente os rituais da 
Semana Santa. As cerimônias preservaram a 
liturgia do Ciclo do Ouro, e as igrejas barrocas 
resplandecem no fervor das celebrações. Como 
se repete há três séculos, este ano a presidência 
dos eventos cabe à Paróquia da Conceição de 
Antônio Dias - alternância na organização das 
celebrações dividida entre a Paróquia de Nossa 
Senhora da Conceição, nos anos ímpares, e a 
Paróquia Nossa Senhora do Pilar, nos anos 
pares, lembrando a separação entre paulistas e 
portugueses nos primórdios da antiga Vila Rica. 
O Lava-Pés e o Descendimento da Cruz 
acontecem diante da Igreja de São Francisco de 
Assis, obra prima do Aleijadinho. As procissões 
do Fogaréu, na Quarta-Feira de Trevas, do 
Enterro, na Sexta-Feira da Paixão, e a da 
Ressurreição, no Domingo de Páscoa, são as 
mais concorridas e emocionantes. Na noite do 
Sábado de Aleluia é feito o tapete florido de 2km 
de extensão, entre as Matrizes de Antônio Dias e 
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PRIMEIRAS-DAMAS DE MINAS: Sala no Palácio da Liberdade 
revela ausências e homenageia o legado das Primeiras-Damas 

de Minas Gerais
Iniciativa inédita reconhece a atuação política das primeiras-damas e denuncia o apagamento histórico das mulheres na gestão pública mineira.

molduras vazias nos confrontam com o esquecimento, 
e os rostos presentes nos convocam à memória. Essa 
sala é um marco civilizatório para Minas, que 
reconhece, enfim, que política também se faz com 
cuidado, afeto e protagonismo feminino”, pontua o 
secretário de Estado de Cultura e Turismo, Leônidas de 
Oliveira.
  Entre as mulheres já retratadas, estão nomes como 
Risoleta Tolentino Neves (1917-2003), educadora e 
ativista social, e Sarah Kubitschek (1908-1996), 
criadora de projetos pioneiros que inspiraram o Brasil. 
A presença dessas lideranças se soma ao esforço de dar 
visibilidade às trajetórias femininas que foram 
fundamentais para o desenvolvimento humano do 
Estado.
  O espaço escolhido para essa reparação histórica 
também carrega significado: a antiga Pinacoteca 3, que 
entre as décadas de 1970 e 1980 organizava o acervo 
artístico do Estado, agora se transforma em uma galeria 
de memória feminina e política. A nova sala reflete 
ainda o compromisso do Governo de Minas em ampliar 
o protagonismo das mulheres na gestão pública — 
hoje, presente em secretarias estratégicas, nas forças de 
segurança e em diversas áreas de governo.

  A Sala de Retratos das Primeiras-Damas de Minas 
Gerais foi inaugurada na segunda-feira (07/04), no 
Palácio da Liberdade, um marco histórico que 
busca reparar uma omissão secular: a ausência do 
rosto e da memória de mulheres que, embora 
tenham atuado de forma decisiva na vida pública, 
foram por muito tempo esquecidas pelos registros 
oficiais. A ação é uma iniciativa do Governo de 
Minas, por meio da Secretaria de Estado de Cultura 
e Turismo, e do Serviço Social Autônomo Servas.
  Idealizada pela primeira-dama e presidente do 
Servas, Christiana Renault, e pelo secretário de 
Estado de Cultura e Turismo, Leônidas de Oliveira, 
a sala é mais que um espaço de homenagens — é 
um manifesto visual. Das mais de 60 primeiras-
damas que o Estado já teve, o Arquivo Público 
Mineiro só encontrou 23 retratos. 
As demais molduras, vazias, permanecerão 
expostas como símbolo de um apagamento 
histórico e convite à reparação: a comunidade, os 
familiares das primeiras-damas e os cidadãos estão 
convidados a contribuir com fotos e informações 
para preencher essas ausências, a partir do envio 
d e s s e s  c o n t e ú d o s  p a r a  o  e - m a i l 
memoria@servas.org.br
“Esse é um espaço que nasce para resgatar, 
valorizar e perpetuar a memória de mulheres que 
dedicaram parte de suas vidas ao bem-estar do 
povo mineiro e que a partir de dona Sarah 
Kubitschek assumiram também a missão de liderar 
o Servas”, ressaltou Christiana Renault durante a 
solenidade.
  A secretária-adjunta de Cultura e Turismo, Josiane 
de Souza, também destacou a importância dessa 
ação. “É muito bonito a gente ver hoje a realização 
desse projeto com esse intuito de valorização do 
passado e de preservação da memória futura de 
todas essas mulheres que aqui virão. Hoje, aqui, 
vocês representam a força feminina na política do 
estado de Minas Gerais”, declarou. 
  Pela primeira vez na história de Minas Gerais, o 
retrato de uma mulher que participou ativamente da 
política do Estado ocupará as paredes de um espaço 
oficial do governo. A Sala de Retratos das 
Primeiras-Damas rompe com o silêncio e revela, 
com imagens e ausências, a força feminina que 
ajudou a construir as bases da assistência social, da 
cultura, da saúde e da solidariedade mineira.
  “Não se trata apenas de pendurar quadros. Trata-se 
de devolver às mulheres o seu lugar na história. As 

Foto: Renata Garbocci / Divulgação 
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Terra”, com participação de pessoas do Distrito; 
mini documentário “De tacho em tacho”, 

produzido com as crianças da escola local, “Doce 
ao Vivo”, oficinas de arte e de culinária.

Cortejo do Boi da Manta, que deu início à 
programação cultural; exposição “Frutos da 

   No último final de semana, motivada por buscar 
a valorização da produção artesanal dos Doces de 
São Bartolomeu, Patrimônio Imaterial de Ouro 
Preto, a ADAF - Associação dos Doceiros e 
Agricultores Familiares de São Bartolomeu 
entregou durante a cerimônia de abertura da 28ª 
FESTA CULTURAL DA GOIABA uma menção 
honrosa que reconheceu pessoas que atuaram 
como incentivadores  e  apoiadores  da 
preservação de seu mais precioso bem cultural, o 
feitio dos doces.
  O ato de reconhecimento, realizado na sexta dia, 
definido como “MENÇÃO HONROSA DOCES 
DE SÃO BARTOLOMEU - PATRIMÔNIO 
IMATERIAL DE OURO PRETO” teve como 
agraciados de sua primeira edição o artista 
plástico ouropretano Gélcio Fortes, a doceira 
local Maria da Costa e o doceiro Vicente Tijolo e 
sua família, ambos com mais de 50 anos de 
tradição doceira no Distrito. A celebração contou 
com a presença de toda a comunidade local, 
visitantes, doceiros, autoridades municipais, da 
vice-prefeita Regina Braga e do Prefeito Ângelo 
Oswaldo, que inclusive fez uma das entregas de 
placas.
  Em continuidade no sábado, 04, a festa, que teve 
o apoio da Prefeitura Municipal de Ouro Preto, 
por meio do FUNPATRI - Fundo de Preservação 
do Patrimônio Histórico e Cultural de Ouro 
Preto, registrou grande público, com cerca de 30 
excursões e visitantes vindos de todos os cantos 
de Minas Gerais, de outros estados e até mesmo 
de fora do país. O FUNPATRI, que apoia a festa 
desde  2023 ,  t em  s ido  pr imordia l  no 
desenvolvimento de medidas de salvaguarda dos 
Doces de São Bartolomeu. O fundo contribuiu na 
promoção de diversas ações durante o evento: 

FESTA DA GOIABA: tradicional evento recebe grande público 
em São Bartolomeu distrito de Ouro Preto

Festa da goiaba recebe grande público e tem menção honrosa com presença do prefeito e vice-prefeita de Ouro Preto.

Fotos: Milena Gomes / Divulgação 
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COMBATE AO BULLYING NA ESCOLA: Construindo um 
ambiente saudável para todos

O bullying, infelizmente, não é um fenômeno recente.

para prevenir casos de violência. "Os professores e 
gestores escolares precisam estar preparados para 
identificar sinais de bullying e intervir de forma 
eficaz. Criar um ambiente de acolhimento e 
incentivo ao diálogo é essencial para garantir que 
os alunos se sintam seguros e respeitados", afirma.

Conscientização 
"Desde o início da jornada escolar, promovemos 
campanhas de conscientização sobre o bullying, 
ensinando os alunos a reconhecer comportamentos 
prejudiciais e a praticar o respeito às diferenças. 
Isso é feito por meio de palestras, workshops e 
atividades lúdicas que envolvem tanto os alunos 
quanto os pais, criando um entendimento coletivo 
da importância de uma convivência saudável", 
explica Taís.
 
Mediação de Conflitos
"Implementamos um programa de mediação de 
conflitos, onde os próprios alunos são treinados 
para identificar e resolver pequenas desavenças, 
sempre com a supervisão de um adulto. Isso 
promove uma cultura de respeito e empatia. Além 
disso, nossos professores recebem treinamentos 
periódicos para intervir rapidamente em situações 
de conflito e evitar que elas se agravem para casos 
de bullying", afirma. A ideia é empoderar os alunos 
e educadores para agirem como facilitadores de 
diálogo, reforçando a importância da comunicação 
não violenta.

Suporte Psicológico

"O suporte psicológico é crucial para lidar com as 
vítimas e os agressores. Oferecemos atendimento 
contínuo com psicólogos especializados, que 
ajudam a restaurar o bem-estar emocional dos 
envolvidos. Não se trata apenas de punir o 
comportamento agressivo, mas de compreender 
suas causas e oferecer ajuda para que tanto as 
vítimas quanto os autores do bullying possam 
superar suas questões", finaliza Camila.

pais e responsáveis têm um papel fundamental no 
combate ao bullying, incentivando o diálogo em 
casa e reforçando valores como respeito e 
solidariedade."
  A pedagoga Taís Guimarães também reforça a 
necessidade de um olhar atento dos educadores 

  Ao longo da história, sempre foi uma prática 
comum em ambientes escolares, muitas vezes 
invisibilizada e normalizada. Porém, com o 
avanço das discussões sobre saúde mental e o 
impacto psicológico das agressões físicas e 
verbais, o combate ao bullying tornou-se 
prioridade nas instituições de ensino.
  O bullying é um problema crescente nas escolas 
de todo o mundo e seus impactos podem ser 
devastadores  para  a  saúde mental  e  o 
desenvolvimento emocional das crianças e 
adolescentes. Ações para combater essa prática são 
urgentes e necessárias para garantir um ambiente 
seguro e inclusivo. Com o objetivo de promover a 
conscientização e prevenção, escolas têm 
investido em projetos e programas que incentivam 
o respeito, a empatia e a diversidade entre os 
alunos.
  Mais de 6,7 milhões de estudantes brasileiros 
relataram ter sofrido algum tipo de violência na 
escola em 2023, segundo pesquisa do DataSenado 
divulgada pelo jornal Extra. Esse número equivale 
a quase 11% dos cerca de 60 milhões de alunos 
matriculados no país, evidenciando uma realidade 
preocupante que demanda ações urgentes para 
combater o problema e garantir um ambiente 
escolar mais seguro e acolhedor.
  Para a psicóloga, Camila Conceição, eventos 
como esse são essenciais para sensibilizar os 
alunos sobre os impactos do bullying. "A escola 
deve ser um ambiente seguro, onde todos possam 
aprender e se desenvolver sem medo. A 
conscientização é o primeiro passo para criar uma 
cultura de respeito e empatia entre os estudantes", 
ressalta. Ela destaca ainda a importância do 
envolvimento das famílias nesse processo: "Os 
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SAÚDE EM MARIANA: UPA São Pedro passa a receber 
atendimentos odontológicos de urgência 

O serviço funcionará de segunda a domingo, das 07h às 19h.

continuam normalmente nesta unidade.
  A iniciativa tem o objetivo de otimizar os serviços de 
saúde bucal no município, garantindo mais acessibilidade 
e conforto para a população. De acordo com a 
coordenadora de Saúde Bucal, Vania Godoy, a nova 
estrutura foi preparada para garantir um atendimento de 
qualidade. "Montamos um consultório totalmente 
equipado, para oferecer um atendimento ágil e eficiente 
aos pacientes que necessitarem do serviço", destacou.

   A Secretaria de Saúde, iniciou na última quarta-feira 
(02/04) os atendimentos de urgência odontológica na 
Unidade de Pronto Atendimento (UPA) do bairro São 
Pedro. O serviço funcionará de segunda a domingo, das 
07h às 19h.
Com essa mudança, os casos de dor e outras urgências não 
serão mais atendidos no Centro de Saúde Bucal, 
localizado na antiga Policlínica. No entanto, os 
atendimentos agendados e os tratamentos em andamento 

- Cadastramento Cordão girassol;
- Orientações de Saúde Bucal 
- Orientação nutricional;
-  Testagem de IST's  (Infecções Sexualmente 
Transmissíveis)
- Mutirão de limpeza de Combate à Dengue;
- Orientação sobre animais peçonhentos;
- Orientação do ciclo evolutivo do mosquito Aedes 
Aegypti;
- Orientações Vigilância Sanitária; 
- Orientação de planejamento familiar no SUS;
- Solicitação de MAMOGRAFIAS para mulheres acima 
de 50 anos;
- Agendamento de exame de rastreio de câncer de colo do 
útero para mulheres de 25 a 59 anos.

  A secretaria de Saúde, promove no sábado (12/06), das 
09h às 13h, mais uma edição do "Saúde em Ação", desta 
vez no distrito de Cachoeira do Brumado.
O evento tem como objetivo incentivar o cuidado com a 
saúde e a prevenção de doenças, oferecendo à 
comunidade diversos serviços gratuitos e orientações 
para uma melhor qualidade de vida.

Serviços oferecidos:

- Aferição de pressão arterial;
- Glicemia capilar;
- Atendimento de auriculoterapia;
- Ginástica laboral;
- Casa Rosa itinerante; 

SAÚDE EM AÇÃO: Cachoeira do 
Brumado recebe programa 

promovido pela Prefeitura de 
Mariana neste sábado (12)

17 serviços serão ofertados no programa Saúde em Ação que acontece no distrito de Cachoeira do Brumado.
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SAÚDE DOS TRABALHADORES: Mariana vai realizar 1ª 
Plenária Municipal de Saúde dos trabalhadores e das 

trabalhadoras 
O tema é a “Saúde dos trabalhadores e das trabalhadoras como Direito Humano”.

instrumentos de gestão e orçamentários e 
elaboração do Plano Municipal de saúde; debater e 
formular diretrizes e propostas, nos âmbitos 
estadual e nacional, do tema e eixos temáticos 
apresentados neste regimento; elaborar o Relatório 

Final, nos prazos previstos por este Regimento; e 
incidir para a inclusão de propostas relativas à 
saúde do trabalhador e da trabalhadora nos planos 
de governo de candidaturas do processo eleitoral 
municipal.

   Analisar a situação de saúde no âmbito 
municipal, estadual e nacional; debater e formular 
diretrizes e propostas, no âmbito do município, do 
tema e dos eixos temáticos deste regimento, 
analisando as prioridades locais, para inclusão nos 

   A 1ª Plenária Municipal de Saúde dos 
trabalhadores e das trabalhadoras será realizada na 
cidade de Mariana, no dia 16 de abril de 2025, no 
horário de 17:00hs às 20:30hrs, no Centro de 
Convenções Alphonsus Guimarães, à Praça JK, 
S/Nº. Segundo a presidente do conselho, o evento é 
aberto ao público.
   A 1ª Plenária Municipal de Saúde dos 
trabalhadores e das trabalhadoras será realizada em 
etapa única no dia 16 de abril de 2025. A plenária 
municipal acontecerá em etapa única. Além do seu 
Relatório Final, a 1ª Plenária Municipal de Saúde 
dos trabalhadores e das trabalhadoras, deve 
elaborar planos de ação relativos à sua esfera de 
competência, compreendendo a Saúde do 
Trabalhador e da Trabalhadora como Direito 
Humano, com vistas a implementação da Política 
Estadual e Nacional de Saúde do Trabalhador e da 
Trabalhadora; fomentar o debate sobre as novas 
relações de trabalho e a Saúde do Trabalhador e da 
Trabalhadora; e o empoderamento da Participação 
Popular na Saúde dos Trabalhadores e das 
Trabalhadoras para o Controle Social.
   As deliberações da 1ª Plenária Municipal de 
Saúde dos trabalhadores e das trabalhadoras serão 
objeto de monitoramento pelas instâncias de 
controle social, em todas as suas esferas, com 
vistas a acompanhar os seus desdobramentos. Na 
1ª Plenária Municipal de Saúde dos trabalhadores e 
das trabalhadoras, será assegurada a paridade de 
representantes do segmento de usuários em relação 
ao conjunto das pessoas delegadas dos demais 
segmentos, obedecendo ao previsto na Lei n.º 
8.142, de 28 de dezembro de 1990.

Foto: Arquivo / Divulgação

A ACIAM Mariana tem orgulho 
em anunciar sua mais nova 
parceria com o Espaço Elo - 

Hub de Negócios
Um espaço completo, ideal para realizar treinamentos, eventos, palestras e reuniões.

a u d i t ó r i o  c o m p l e t o ,  c o m  a m b i e n t e 
climatizado, móveis auxiliares e espaço 
reservado para coffe break. O Espaço Elo está 
localizado na rua 16 de Julho, 330A, Centro, 

Mariana.

  Acreditamos que esta parceria pode fomentar 
ainda mais o networking da nossa cidade, 
abrindo portas para mais capacitações.
  Associados da ACIAM possuem 20% de 
desconto na locação da sala Triunfo. Um 
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PREÇO ALTO: Aumenta a preocupação com inflação e custo 
de vida na região Sudeste

Preços subiram muito para 89% da população, crescimento de 12 pontos percentuais em relação ao último levantamento.

que o Brasil havia piorado; agora, em março, 
esse percentual subiu para 30%. A soma 
daqueles que acreditam que o país vai melhorar 
ou ficar na mesma situação permanece a mesma 
(68%).
  O relatório também detectou que a opinião 
sobre o aumento demasiado da inflação nos 
últimos seis meses é uma percepção geral dos 
entrevistados (foi igual ou superior a 85% em 
todos os estratos sociodemográficos e regiões).
  Para o sociólogo e cientista político Antonio 
Lavareda, presidente do Conselho Científico do 
IPESPE, “as notícias sobre a economia, 
marcadas no primeiro trimestre por temas como 
aumento da inflação e da taxa de juros, revisão 
para baixo das previsões de crescimento do PIB 
e possível impacto das políticas comerciais dos 
EUA sob o novo governo de Donald Trump, 
trouxeram incertezas para os brasileiros e 
impactaram as expectativas em relação ao 
Brasil no decorrer do ano”.
  A Pesquisa RADAR FEBRABAN é realizada 
pelo Instituto de Pesquisas Sociais, Políticas e 
Econômicas (IPESPE) e mapeia a percepção e 
expectativa da sociedade sobre a vida, aspectos 
da economia e prioridades para o país. A 
pesquisa também apura as opiniões de cada uma 
das cinco regiões brasileiras.

  A alta da inflação e do custo de vida está 
deixando a população da região Sudeste menos 
otimista em relação à melhoria da situação do 
país. De acordo com a última pesquisa radar 
Febraban, realizada em março, em seis meses a 
percepção de que os preços estão muito maiores 
subiu de 77% para 89%, o que representa 
crescimento de 12 pontos percentuais.
A pesquisa também perguntou sobre quais 
seriam os itens que mais influenciam a 
percepção da população sobre a alta de preços: 
76% indicaram alimentos e outros produtos do 
abastecimento doméstico, quatro pontos a mais 
que na onda anterior (72%); 32% apontaram 
para os custos com saúde, mesmo percentual 
daqueles que mencionaram o preço do 
combustível. A preocupação com os juros dos 
car tões  de  c réd i to ,  financiamentos  e 
empréstimos ficou em quarto lugar, com 16%.

Situação do país 

  Como reflexo dessa sensação de alta 
demasiada nos preços, os entrevistados 
reduziram suas expectativas em relação à 
melhoria do país em 2025. Ainda que discreto, o 
menor otimismo foi registrado pela pesquisa: 
em dezembro, em todo o país, 28% acreditavam 

não só o poder de compra dos brasileiros, mas 
também  a  d inâmica  do  e-commerce 
internacional. 
  O argumento do Comitê Nacional de Secretários 
de Fazenda, Finanças, Receita ou Tributação dos 
Estados e do Distrito Federal (Comsefaz) é o de 
“alinhar o tratamento tributário aplicado às 
importações ao praticado para os bens 
comercializados no mercado interno”. Em teoria, 
a ideia é criar condições mais justas para a 
produção nacional e incentivar a geração de 
empregos. Mas, na prática, esse aumento acaba 
funcionando como um mecanismo protecionista, 
prejudicando ainda mais quem já sofre com as 
desigualdades sociais.
  Além disso, o novo ajuste tem um efeito duplo: 
reduz a  competitividade dos produtos 
importados, afetando negativamente plataformas 
como Shein, Temu e AliExpress, que já 
enfrentam queda nas vendas; e ainda pode 
diminuir a arrecadação fiscal. Em 2024, por 

exemplo, as compras internacionais caíram 11% 
em relação ao ano anterior, com uma retração de 
27% só em janeiro de 2025.
  No fim das contas, o aumento do imposto faz 
com que as compras internacionais fiquem menos 
atraentes para o consumidor, encarecendo ainda 
mais os produtos importados e, possivelmente, 
prejudicando a própria economia brasileira ao 
limitar a variedade de itens disponíveis.
  A “taxa das blusinhas” vai muito além de uma 
simples mudança de alíquota. Apesar de ser 
apresentada como uma forma de equalizar a 
concorrência entre produtos importados e 
nacionais, na prática, ela impõe um peso maior 
sobre os consumidores de baixa renda e restringe 
o comércio internacional.
  Em um cenário global em constante mudança, é 
importante repensar essas medidas para que elas 
realmente ajudem a economia e promovam a 
inclusão social, sem sacrificar o acesso a produtos 
essenciais para boa parte da população.

a isenção do imposto de importação para compras 
de até US$ 50 acabou para o consumidor pessoa 
física. Agora, com o novo ajuste, o preço dos 
produtos importados – que já eram caros – pode ser 
inflacionado, chegando a uma carga tributária de 
até 60% no valor final, graças ao formato de cálculo 
“por dentro”, que incide também sobre o próprio 
imposto.
  Essa situação pesa no bolso das famílias de menor 
renda, que veem nesses produtos uma opção mais 
barata em comparação com os fabricados no País. A 
expectativa é de que o consumo caia, prejudicando 

  Em meio a tempos difíceis e uma concorrência 
global acirrada, o aumento do ICMS sobre 
produtos importados – a famosa “taxa das 
blusinhas” – vem chamando muita atenção. Desde 
o dia 1º de abril, em dez estados, a alíquota para 
compras internacionais pelas plataformas digitais 
sobe de 17% para 20%, e a novidade promete afetar 
principalmente as famílias das classes C, D e E, que 
já dependem desses produtos mais em conta.
  A mudança no imposto não apareceu 
repentinamente. Desde que entrou em vigor o 
programa Remessa Conforme, em agosto de 2023, 

ICMS DOS PRODUTOS IMPORTADOS: Quando a 'taxa das 
blusinhas' pesa no bolso

Com o novo ajuste, o preço dos produtos importados pode chegar a uma carga tributária de até 60% no valor final.
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POLÍTICA: CCJ do Senado discute novo Código 
Eleitoral, o que pode mudar?

O texto, que tem 464 páginas, abre brecha para aprovar prestação de contas com falhas milionárias dos partidos.

recursos do próprio instituto, ao menos que sejam 
empresas jornalísticas. Todos os levantamentos, 
quando forem divulgados, deverão ter os 
resultados comparados com a média dos índices 
atestados por estudos feitos em dias anteriores.

Auditoria das urnas eletrônicas
O novo Código Eleitoral dá o direito a diferentes 
instituições da sociedade de fiscalizar e auditar os 
códigos-fonte, softwares e o processo de votação e 
apuração das urnas eletrônicas.

O projeto estabelece que a fiscalização poderá 
ser feita por:
Partidos políticos e coligações
Casas do Congresso Nacional
Supremo Tribunal Federal (STF)
Ministério Público Federal (MPF)
Conselho Nacional do Ministério Público (CNMP)
Tribunal de Contas da União (TCU)
Controladoria-Geral da União (CGU)
Polícia Federal
Autoridade Nacional de Proteção de Dados 
(ANPD)
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB)
Sociedade Brasileira de Computação (SBC)
Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência 
(SBPC)
Departamentos de Tecnologia da Informação de 
universidades credenciadas junto ao Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE)
Instituições privadas sem fins lucrativos, com 
notória atuação na defesa de democracia ou em 
fiscalização e transparência eleitoral e da gestão 
pública
Durante as auditorias, que serão coordenadas por 
servidores da Justiça Eleitoral, as instituições 
poderão solicitar esclarecimentos. Eventos 
públicos para testes de segurança também deverão 
ser ofertados para a população.

Novos prazos de inelegibilidade
O novo código estabelece que o prazo de 
inelegibilidade passará a ser de oito anos a partir do 
ano posterior à eleição onde teriam cometido um 
crime eleitoral e não mais a data do primeiro turno 
do pleito.
Por exemplo, o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
está inelegível, após decisão do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), até o dia 2 de outubro de 2030, ou 
seja, oito anos após o primeiro turno de 2022. Se a 
condenação ocorresse após a aprovação do Código 
Eleitoral, a punição valeria até 1º de janeiro de 
2031.

Desincompatibilização de juízes e militares
Se quiserem se candidatar a cargos públicos, juízes, 
membros do Ministério Público, policiais federais, 
rodoviários federais, civis e militares, guardas 
municipais e membros das Forças Armadas 
deverão se afastar de seus cargos quatro anos antes 
da eleição pretendida.
Atualmente, a regra é de que esses servidores 
públicos devem deixar os cargos entre três a seis 
meses antes do pleito, dependendo da função 
exercida.
Para os demais servidores, o Código estabelece que 
o candidato deve se afastar da função logo após a 
escolha do nome em convenção partidária.
Crimes eleitorais e cassação de mandato
O código prevê multa para os seguintes crimes 
eleitorais:
Fraude
Abuso do poder econômico ou político
Uso indevido dos meios de comunicação social
Captação ilícita de sufrágio
Corrupção eleitoral
Condutas vedadas aos agentes públicos
Condutas vedadas na internet
Doação, captação ou gastos ilícitos de recursos de 
campanha
O texto também busca preservar os mandatos dos 
políticos eleitos e estabelece que a cassação deve 
ocorrer apenas quando for reconhecida “gravidade 
das circunstâncias”, como a possibilidade de 
influência no resultado da eleição. Os critérios são:
Ocorrência de violação de norma jurídica
Comportamento do candidato beneficiado no 
contexto da prática ilícita
Presença de alguma forma de violência
Categoria, alcance e intensidade da transgressão 
apurada
Probabilidade de nexo causal entre a conduta ilícita 
e o resultado das eleições
Crimes eleitorais na internet
Candidatos vão poder impulsionar conteúdos em 
redes sociais para a divulgação de pré-campanha, 

desde que não ultrapasse 10% do limite de gastos 
para o cargo pretendido.
Outra novidade sobre a campanha digital é que as 
ordens judiciais para remover conteúdos na 
internet ocorrerão apenas se forem constatadas 
violações às regras eleitorais. Entre as condutas 
políticas estão:
Não informar ao eleitor quando determinada 
propaganda política utiliza inteligência artificial;
Disseminação de fatos falsos que podem impedir o 
exercício do voto, deslegitimar o processo eleitoral 
ou atentar contra a igualdade de condições entre os 
candidatos;
Divulgar mensagens de ódio contra candidatos, 
partidos ou coligações com contas falsas, ou 
anônimas;
Invasão hacker contra perfis de candidatos, 
partidos ou coligações;
Disparos em massa de conteúdos não solicitados ou 
não autorizados por usuários sem relação pessoal 
ou profissional com o candidato, através do uso de 
recursos de automação.
Cotas para mulheres e negros
O código determina que 30% do valor aplicado 
pelos partidos nas campanhas deverá ser destinado 
às candidaturas femininas. Também deverá ser 
feito uma distribuição proporcional de candidatos 
negros e mulheres.
A Justiça Eleitoral deverá informar, até o início do 
prazo de campanha, os valores a serem aplicados 
nas campanhas de candidatas e também a 
distribuição proporcional para candidatos negros e 
mulheres. Os repasses, por sua vez, deverão ser 
feitos pelas siglas até 30 de agosto.

Violência política contra a mulher
Foi incluído o crime de violência política contra a 
mulher, configurado em toda ação ou omissão que 
busque prejudicar o exercício do direito político de 
uma candidata ou política com mandato eletivo.
A pena será de um a quatro anos de reclusão e 
multa, agravada em um terço se a violência for 
cometida contra gestantes, maiores de 60 anos, 
pessoas com deficiência ou pessoas negras, se 
ocorrer na presença de várias pessoas, ou por meio 
que facilite a divulgação da ofensa.

Assinaturas necessárias para a criação de 
partidos
Atualmente, é preciso coletar 0,5% dos votos 
válidos para a última eleição para a Câmara dos 
Deputados para se criar um partido político. Com o 
texto, o número será triplicado para 1,5%.
Hoje, um partido político precisa de 965.977 
assinaturas para ser criado, considerando os mais 
de 123 milhões de votos para deputado em 2022. Se 
o Código for aprovado, esse número passaria para 
2.897.933 assinaturas.
Além disso, hoje é preciso ter, em pelo menos um 
terço dos Estados, 0,1% do eleitorado que votou na 
última eleição para a Câmara como assinante. No 
novo projeto, o porcentual sobe para 1%.

Mudança no funcionamento do TSE
Houve também mudanças na funcionalidade do 
TSE. Agora, a classe dos advogados (dois dos sete 
ministros) deverão respeitar a presença de ambos 
os sexos na lista de pretendentes. Não poderá haver 
membros do Ministério Público, magistrado 
aposentado e defensor que tenha sido filiado a um 
partido nos quatro anos anteriores à indicação.
O texto também delimita que as decisões judiciais e 
administrativas do TSE que modifiquem a 
jurisprudência da Corte deverão observar a 
anualidade eleitoral. Ou seja, não vai valer na 
eleição que seja realizada até um ano da data da 
vigência, exceto se buscar proteger a elegibilidade 
de candidatos.
Novo formato de preenchimento de vagas
Se o projeto for aprovado, apenas os partidos que 
tenham alcançado votação equivalente a 100% do 
quociente eleitoral poderão participar da segunda 
fase de distribuição de vagas nas eleições para 
deputados e vereadores.
Atualmente, todos os partidos que tenham obtido 
votação igual ou superior a 80% do quociente 
partidário e que tenham candidatos que alcançaram 
20% ou mais do quociente eleitoral podem 
participar. O relatório também garante a todos os 
partidos a disputa pela terceira fase de distribuição 
de vagas.
O quociente eleitoral é calculado dividindo a 
quantidade de votos válidos para determinado 
cargo pelo número de vagas para aquele cargo. Já o 
quociente partidário é feito dividindo a quantidade 
de votos válidos para determinado partido ou 
federação pelo quociente eleitoral.

Câmara colocava que superassem até 20% seriam 
consideradas aprovadas com ressalvas. A 
diminuição pela metade foi feita por Castro.
Segundo Alberto Rollo, especialista em Direito 
Eleitoral, o porcentual estabelecido pelo texto de 
Marcelo Castro é um “absurdo” por se tratar de 
milhões – em caso de partidos grandes – em 
dinheiro público utilizado sem comprovação 
requerida pela Justiça Eleitoral.
  “O impacto social é bem diferente. Isso é dinheiro 
público, dinheiro dos cofres da União. Me parece 
ser um absurdo você deixar sem a devida 
comprovação milhões de reais. Acho que uma 
prestação de conta de partido você falar, em no 
máximo 2%, o que já é muito”, afirmou Rollo.

Doações de campanha
O relator acrescentou tetos para doações de 
campanha por pessoas físicas. Agora, os repasses 
ficam limitados a 10% do previsto para o limite de 
determinado cargo. Porém, em campanhas que 
podem gastar até R$ 120 mil, o porcentual sobe 
para 30%.
Os doadores terão que atender ao limite de 10% dos 
seus rendimentos brutos no ano anterior. Ou seja, 
quem teve R$ 1 milhão, não poderá doar mais de 
R$ 100 mil. Esse teto se aplica a doadores de alta 
renda. Os demais eleitores, independentemente da 
renda, têm teto de R$ 2.855,97.
As doações acima de R$ 2 mil serão aceitas apenas 
se forem feitas por transferência eletrônica (TED) 
entre as contas do doador e do candidato, ou por 
cheque cruzado e nominal.
Outra mudança feita pelo novo código é que o 
candidato vai poder custear até 30% dos gastos de 
campanha com recursos próprios. Atualmente, o 
limite é de 10%.
Rigidez com pesquisas eleitorais
A proposta de novo código eleitoral traz uma maior 
rigidez para as pesquisas eleitorais. Os cadastros 
prévios dos institutos, além dos dados dos 
estatísticos responsáveis pelos levantamentos, 
serão exigidos antes de cada pleito.
Será proibida a realização de pesquisas feitas com 

  O Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do 
Senado vai começou a discutir na terça-feira 
(08/04), a proposta de um novo Código Eleitoral. O 
texto, que tem 464 páginas, abre brecha para 
aprovar prestação de contas com falhas milionárias 
dos partidos. Além disso, o texto aumenta a rigidez 
com institutos de pesquisa e campanhas eleitorais 
no ambiente virtual.
  O projeto também garante a diversas entidades da 
sociedade civil o direito de participar de auditorias 
das urnas eletrônicas, além de estabelecer cotas 
para candidaturas de mulheres e pessoas negras. 
Limites também foram impostos para doações de 
pessoas físicas e gastos próprios de candidatos.
O encontro nesta terça será o primeiro de três 
sessões em que o texto precisa ser analisado. Caso o 
texto, que já foi aprovado pela Câmara, seja 
aprovado pela CCJ, ele será encaminhado para o 
plenário do Senado.
Se tiver o aval dos senadores segue para sanção do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT). Caso a 
aprovação do petista ocorra até outubro deste ano, 
as novas regras vão passar a valer no pleito de 2026.

Prestação de contas com falhas serão aprovadas
  O texto do relator Marcelo Castro (MDB-PI) abre 
brecha para que as prestações de contas de partidos 
que contenham falhas que ultrapassem até 10% do 
Fundo Partidário no respectivo ano, sejam 
consideradas aprovadas com ressalvas.
Segundo o projeto, isso se dará desde que “não 
tenha havido má-fé da parte nem descumprimento 
da aplicação do percentual destinado ao incentivo à 
participação política da mulher”.
  Por exemplo, se determinado partido receber R$ 
500 milhões no Fundo Partidário e a Justiça 
Eleitoral atestar um gasto de até R$ 50 milhões em 
falhas como faltas de comprovante ou erros nas 
notas fiscais, as contas serão aprovadas com 
ressalvas, desde que seja comprovado que não 
houve uso de má-fé ou descumprimento da cota 
feminina.
Houve discussões no Congresso para que o 
porcentual fosse maior. O texto aprovado na 
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SAÚDE: Minas Gerais lança linha de cuidado para o 
tratamento de pessoas com sobrepeso ou obesidade

Profissionais de saúde e gestores municipais passarão por qualificação a partir de junho para que o acolhimento e tratamento dos usuários seja mais humanizado.

Ribeiro.
"A qualificação é necessária porque, muitas vezes, o 
usuário chega para ser atendido na Unidade Básica de 
Saúde (UBS) e apenas as doenças associadas, como 
diabetes e hipertensão, são tratadas, enquanto a 
obesidade não é tratada ou é negligenciada", explica 
Nathália Ribeiro, da Coordenação de Promoção da 
Alimentação Adequada e Saudável e Atividade Física 
da SES-MG.

Doença crônica
A obesidade é uma doença crônica, que pode afetar 
todas as faixas etárias e aumentar o risco de doenças 
cardiovasculares ou articulares, diabetes mellitus, 
hipertensão arterial sistêmica, doenças hepáticas, 
câncer, problemas renais, asma, agravamento da 
covid-19, entre outras.
  O excesso de peso interfere na qualidade de vida e na 
realização das atividades diárias, além de contribuir 
para a redução da expectativa de vida e para a 
sobrecarga dos sistemas de saúde.
De acordo com Nathalia Ribeiro, as equipes da 
Atenção Primária vão identificar os pacientes com 
obesidade e avaliar os encaminhamentos necessários 
para cada caso.
“Será feita a avaliação antropométrica para 
identificação do usuário com obesidade, com base no 
cálculo do Índice de Massa Corporal (IMC), e o 
encaminhamento será feito segundo os critérios 
definidos na Linha de Cuidado, seja para o 
atendimento especializado, ambulatorial ou 
hospitalar”, explica.

Acompanhamento multiprofissional
  O projeto prevê assistência longitudinal e 
multiprofissional ao paciente, cuidado compartilhado, 
estratificação de risco, abordagem individual, 
familiar, coletiva e transversal, ações de vigilância 
alimentar e nutricional, promoção da saúde, prevenção 
do sobrepeso e da obesidade com orientações sobre 
alimentação saudável e prática de atividade física.
“No tratamento da obesidade, é essencial esse cuidado 
longitudinal e multiprofissional, porque esse não é um 
processo curto. O usuário vai continuar aquele 
cuidado em saúde por um longo período, abrangendo 
várias fases e envolvendo   diversos profissionais”, 
detalha Nathália Ribeiro.
  "Vamos trabalhar a não culpabilização do indivíduo e 
a quebra dos estigmas ligados ao excesso de peso. 
Serão utilizadas tecnologias capazes de antecipar as 
necessidades dessa população, como o Modelo de 
Atenção às Condições Crônicas (MACC), para 
organizar a rede de cuidado das pessoas com 
sobrepeso e obesidade", afirma a técnica da SES-MG, 
Nathália Ribeiro.
 
Dados estaduais
A obesidade cresceu 72% em Minas Gerais entre os 
anos de 2010 e 2023 e, segundo informações do 
Sistema de Vigilância Alimentar e Nutricional 
(Sisvan), o número de pessoas com excesso de peso no 
estado aumentou em 40% no mesmo período.
De acordo com o Sisvan, 66,05% dos adultos mineiros 
estavam com excesso de peso no ano de 2024, e 
32,23%, com obesidade. 

  Para marcar o Dia Mundial da Saúde, celebrado na segunda-feira (07/04), a Secretaria 
de Estado de Saúde de Minas Gerais (SES-MG), anunciou o lançamento da Linha de 
Cuidado à Pessoa Adulta com Sobrepeso e Obesidade, que tem como objetivo 
qualificar o atendimento destes usuários na Atenção Primária à Saúde de todos os 
municípios mineiros.
A meta é estruturar a assistência e desenhar o itinerário dos usuários na Rede de 
Atenção à Saúde, promovendo ações de promoção à saúde, orientação, prevenção, 
tratamento clínico, vigilância alimentar e nutricional, com atuação de uma equipe 
multidisciplinar. Além disso, os usuários poderão ser encaminhados para a cirurgia 
bariátrica, caso a indicação seja necessária.
  “Em junho deste ano faremos um seminário para oficializar o lançamento da Linha de 
Cuidado e vamos iniciar a qualificação dos profissionais de saúde de todos os níveis de 
atenção e dos gestores municipais de saúde, o que consideramos um passo primordial 
para que o projeto dê certo”, destaca a referência técnica da Coordenação de Promoção 
da Alimentação Adequada e Saudável e Atividade Física da SES-MG, Nathália 

GASTRONOMIA E CULTURA: 
Ouro Preto se prepara para o 

festival gastronômico e cultural 
que promete uma volta ao brasil 

sem sair de Minas
Com entrada franca, o evento oferece quatro dias de experiências sensoriais que vão além da gastronomia.

  O evento é realizado pela Epicentro Cultural, com 
apoio da Prefeitura de Ouro Preto. Os ingressos 
gratuitos podem ser retirados antecipadamente pelo 
site da Oticket.

  De 1º a 4 de maio, o Centro de Artes e Convenções 
da UFOP será palco de um dos eventos mais 
saborosos e envolventes do calendário cultural 
mineiro: o Festival Gastronômico e Cultural de 
Ouro Preto. Em sua nova edição, o festival convida 
o público a “dar a volta ao Brasil sem sair de Ouro 
Preto”, reunindo em um só lugar a diversidade da 
culinária brasileira com o toque especial da 
tradicional cozinha mineira.
  Com entrada franca, o evento oferece quatro dias 
de experiências sensoriais que vão além da 
gastronomia. O público poderá desfrutar de uma 
p r o g r a m a ç ã o  r i c a  e m  c u l t u r a ,  m ú s i c a , 
sustentabilidade e ações educativas, em um 
ambiente pensado para toda a família.
  A proposta do festival é celebrar a pluralidade dos 
sabores do país, valorizando ingredientes regionais 
e práticas   sustentáveis, além de incentivar o 
intercâmbio entre chefs, produtores e amantes da 
boa comida. A curadoria envolve nomes locais e 
convidados de várias partes do Brasil, garantindo 
uma verdadeira viagem pelos temperos nacionais.
A programação completa será divulgada no dia 20 
de abril, e promete agradar a todos os gostos, com 
atrações para públicos de todas as idades.
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COBRANÇA: AMIG amplia representatividade e mira 
ANM por falhas e sonegação 

AMIG-Brasil alerta que a sonegação no setor minerário faz com que o Brasil perca recursos vitais.

Com 2.800 cidades mineradas representadas, a 
AMIG-Brasil alerta que a sonegação no setor 
minerário faz com que o Brasil perca recursos 
vitais para saúde, educação e infraestrutura. “A 
cada ano que passa, valores que prescrevem em 
até dez anos deixam de ser recuperados”, 
lamentou Lage, lembrando que a prescrição 
impede a cobrança futura.

Expansão nacional da AMIG
Até dois anos atrás restrita a Minas Gerais, a 
AMIG-Brasil agora reúne prefeitos de todo o 
país. Segundo Lage, a expansão visa abranger 
outros municípios onde a mineração tem dado 
seus primeiros passos, a exemplo do que 
acontece no Pará - estado onde a produção 
mineral e a arrecadação com CFEM se aproxima 
dos números em Minas Gerais.
“Minas nasceu minerada, mas o Brasil é um país 
minerado”, lembrou o presidente, defendendo 

que a entidade atue junto ao Congresso e ao 
Ministério Público Federal para fortalecer as 
pautas dos municípios.

Rumo à mineração sustentável
Além da pressão por mais fiscalização, a 
campanha da AMIG-Brasil quer estimular o 
debate sobre mineração sustentável e o 
planejamento de pós-mineração. “Não basta 
pagar impostos e salários dignos; é preciso gerar 
ciência, conhecimento e legado social”, disse 
Lage, citando o projeto “Itabira Sustentável” em 
parceria com a Vale.
Com audiências públicas e uma frente 
parlamentar em vista, a AMIG-Brasil busca 
colocar a ANM na agenda política de forma 
definitiva. “Se a mineração não dá duas safras, 
precisamos garantir que os territórios minerados 
não se esvaziem quando o minério acabar”, 
concluiu.

royalty – 3,5% do faturamento das empresas –, e 
sem fiscalização, a sonegação corre solta”, 
criticou.
 Segundo o dirigente, a ANM vive um “estado de 
absoluta deficiência”, sem servidores, tecnologia 
ou logística suficientes. “Enquanto a ANATEL, a 
ANAC e a ANEEL funcionam, a ANM não 
fiscaliza nem as grandes mineradoras, nem o 
garimpo ilegal que avança na Amazônia”, 
completou.
Criada em 2017, a agência que fiscaliza o setor 
mineral no Brasil tem, atualmente, somente 4 
profissionais para fiscalizar o pagamento do 
CFEM, dentro de quase 40 mil processos 
minerários.
Dos 1728 cargos da autarquia, 1078 estão vagos - 
fora a defasagem salarial em relação às demais 
agências reguladoras que chega a 46%.

Impacto nos municípios

  O prefeito de Itabira e presidente da Associação 
Brasileira  de  Municípios  Mineradores 
(AMIG-Brasil), Marco Antônio Lage (PSB), 
lança nesta semana uma campanha para exigir o 
pagamento dos royalties da mineração perdidos 
devido a sonegação fiscal e a reestruturação 
imediata da Agência Nacional de Mineração 
(ANM). “É inadmissível  que um setor 
responsável por 4% do PIB e 10% das 
exportações brasileiras funcione sem fiscalização 
à altura”, afirmou.

ANM em colapso

 “É totalmente isso: a falta de fiscalização do setor 
mineral no Brasil nos leva a absurdos”, disse 
Lage, citando relatório do Tribunal de Contas da 
União que aponta R$  20  bilhões de CFEM 
(Compensação Financeira pela Exploração 
Mineral) sonegados. “A CFEM não é imposto, é 

COBRANÇA: Prefeito de Ouro 
Preto reivindica pagamento do 

CFEM devido pelas mineradoras
Assembleia da AMIG discu�u sonegação no pagamento dos royal�es nos úl�mos 7 anos.

 Prejuízos

“Estamos acendendo uma luz sobre os problemas da 
mineração e buscando os nossos recursos devidos”, 
afirma Angelo Oswaldo. Conforme divulgação da 
Agência Nacional de Mineração (ANM), Ouro Preto 
possui a 11ª maior arrecadação da CFEM do Brasil.
A sonegação dos recursos impacta diretamente na 
execução de políticas públicas e de investimentos na 
infraestrutura, na Saúde e na Educação, por exemplo. 
Os membros da AMIG também se reuniram com o 
diretor-geral da ANM, Mauro Sousa, e cobraram um 
Plano Nacional de Fiscalização para auditar 
mineradoras e evitar a recorrência de prejuízos.

  A 59ª Assembleia da Associação dos Municípios 
Mineradores de Minas Gerais e do Brasil (AMIG) 
discutiu, nessa terça-feira (08/04), a sonegação da 
Compensação Financeira pela Exploração Mineral 
(CFEM) por parte das mineradoras. O Tribunal de 
Contas da União (TCU) apurou que o país, estados e 
municípios deixaram de arrecadar mais de R$ 20 
bilhões nos últimos 7 anos.
  O prefeito Angelo Oswaldo, que é membro da 
diretoria da AMIG, e o chefe de gabinete Zaqueu 
Astoni, estiveram no encontro, em Brasília, para 
reivindicarem os pagamentos devidos pelas 
mineradoras que atuam em Ouro Preto. Também 
estiveram presentes deputados e demais prefeitos de 
cidades minerárias.
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EDUCAÇÃO: Abertas inscrições para o Prêmio Nacional de 
Educação Fiscal 2025

Apoiada pelas secretarias de Estado de Fazenda e de Educação, premiação é voltada a escolas, pessoas físicas e jurídicas, instituições e veículos de imprensa.

Histórico
  O secretário de Estado de Fazenda, Luiz Claudio Gomes, 
recorda que ao longo das 12 edições do prêmio, projetos de 
Minas Gerais foram campeões em seis oportunidades e 
obtiveram ainda outros segundos e terceiros lugares.
“O Programa de Educação Fiscal Estadual (Proefe) existe há 
mais de 20 anos em Minas Gerais. Nossas equipes da Divisão 
de Educação Fiscal  (DEF) e representantes das 
superintendências regionais da Fazenda fazem um grande 
trabalho junto às escolas e órgãos municipais, sempre 
auxiliando na elaboração de projetos e implementação de 
iniciativas que estimulem a cidadania fiscal”, diz o secretário.
 A Secretaria de Fazenda disponibiliza material didático, que 
foi produzido para subsidiar as escolas e para que os 
professores possam expandir a Educação Fiscal.

Categorias e cronograma
  O prêmio possui quatro categorias: Escolas, Instituições, 
Imprensa e Tecnologia. Em 17 outubro, começa a etapa 
classificatória, com desfecho e premiação ocorrendo até 
novembro de 2025. Serão selecionados para a etapa final 

quatro projetos na categoria Escolas e três para cada uma das 
demais.
  Nesta 13ª edição, os prêmios serão distribuídos para os três 
primeiros colocados da categoria Escola e para os dois 
melhores colocados das outras categorias. Os valores variam 
entre R$ 15 mil, R$ 10 mil e R$ 7 mil. Em toda sua história, a 
iniciativa já impactou mais de 15 mil estudantes e distribuiu 
mais de R$ 600 mil em premiações.

Sobre o prêmio
  O Prêmio Nacional de Educação Fiscal é realizado em 
parceria com Ministério da Educação (MEC), Receita 
Federal do Brasil (RFB) e Grupo de Trabalho de Educação 
Fiscal (GT-66), ligado ao Conselho Nacional de Política 
Fazendária (Confaz).
  O objetivo da premiação é estimular a criação de projetos 
com a temática de Educação Fiscal, incentivar a produção de 
aplicativos e reportagens sobre o assunto, propiciar a 
participação de cidadãos e a adoção de práticas de controle 
social e fiscal para endossar a qualidade do gasto público.

   Estão abertas até o dia (31/07), as inscrições para o Prêmio Nacional de 
Educação Fiscal 2025. Podem concorrer escolas, pessoas físicas e 
jurídicas, instituições e veículos de imprensa que tenham iniciativas que 
abordam a importância da transparência das contas públicas, a função 
social dos tributos, o combate à sonegação de impostos, e estímulo à 
cidadania fiscal por meio do acompanhamento dos gastos dos recursos 
públicos. As inscrições podem ser feitas neste site.  
  Organizado pela Associação Nacional das Associações de Fiscais de 
Tributos Estaduais (Febrafite) desde 2012, o prêmio é apoiado pelo 
Governo de Minas, por intermédio das secretarias de Estado de Fazenda 
(SEF/MG) e de Educação (SEE/MG).
  O Prêmio Nacional de Educação Fiscal 2025 é tema do podcast Fazenda 
em Notícia, disponível nas plataformas de áudio Spotify e Deezer. 
Acompanhe!

NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar - 

Nutricionista graduada pela UFOP, inscrita no CRN9: 10643
Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / Mestre em Estudos 

Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas alimentares contemporâneas).
Tem mais de 10 anos de prática em atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de 

emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais. Atendimentos: Rua Zizinha Camelo, 
25. Sala 10 - Centro. Mariana/MG. CEP: 35420-039./ Instagram: @fabs_avellarnutri

Olá leitores! Nos encontramos no mês de Abril, quarta divisão do ano e a que, desde 2007, através da ONU, abriga o “Abril Azul”, uma campanha de 
conscientização sobre o autismo. Acontecendo todos os anos, o objetivo é sensibilizar a sociedade para a importância de incluir e respeitar as pessoas com 
Transtorno do Espectro Autista (TEA). A coluna “Nutrição em Dia” recebe nesta edição um texto carinhosamente enviado pela nutricionista Ana Carolina 
Barbosa, profissional formada pelo Centro Universitário de Belo Horizonte – UNIBH; pós graduanda em Seletividade, TDAH e Autismo. A intenção do 
artigo é dar visibilidade a esse tema, pois é muito necessária a implementação de políticas públicas eficazes e o reconhecimento das necessidades dessa 
população.

é impossível. A paciência e a perseverança são fundamentais e, 
nunca se deve desistir.   A nutrição contribui para a qualidade de 
vida das pessoas autistas, auxiliando na aceitação alimentar, 
reduzindo sensibilidades e garantindo uma dieta equilibrada para o 
desenvolvimento e bem-estar.
  Vale lembrar que a seletividade alimentar não é exclusiva do TEA. 
Ela pode ocorrer em qualquer indivíduo, e nem todo autista 
apresenta esse comportamento, assim como nem toda pessoa com 
seletividade alimentar é autista.
Autonomia, respeito e políticas públicas são essenciais para 
garantir que as necessidades das pessoas com TEA sejam atendidas 
de forma adequada. Vamos juntos construir um ambiente mais 
saudável para todos!

   O Transtorno do Espectro Autista (TEA) é uma condição do 
desenvolvimento neurológico que se caracteriza por dificuldades 
na comunicação, interação social, presença de comportamentos e 
interesses repetitivos ou restritos. 
A prevalência do TEA é de aproximadamente 1 a cada 36 
crianças, sendo mais comum em meninos (4%) do que em 
meninas (1%).
As causas do TEA são multifatoriais, envolvendo fatores 
genéticos e ambientais. No entanto, é importante ressaltar que a 
ciência ainda está em processo de investigação para compreender 
completamente todos os fatores envolvidos.
Um dos desafios frequentemente enfrentados por pais e mães de 
crianças com TEA é a seletividade alimentar. Muitas dessas 
crianças apresentam dificuldades para consumir uma 
alimentação variada devido a questões como textura, cor e sabor 
dos alimentos. Em muitos casos, elas sequer conseguem 
experimentar novos alimentos, o que gera grande angústia nos 
familiares. Crianças com TEA são, significativamente, mais 
propensas a apresentarem comportamentos problemáticos na 
hora das refeições e consequente ingestão alimentar inadequada, 
quando comparadas a demais crianças. Evidências de estudos 
alertam para questões como menor consumo de frutas, vegetais e 
laticínios, ingestão inadequada de proteína, vitamina D, vitamina 
B12, vitamina C, cálcio, zinco e preferência por alimentos com 
alto teor calórico, principalmente doces, apresentando maior 
rejeição à sabores amargos ou azedos, em comparação com seus 
pares com desenvolvimento típico. Tais preferências contribuem 
para o desenvolvimento de doenças crônicas não transmissíveis, 
inclusive sobrepeso, obesidade ou diabetes.
  Embora esse processo não seja simples, com o apoio de uma 
equipe multidisciplinar qualificada (nutricionista, terapeuta 
ocupacional, fonoaudiólogo, psicólogo) e o suporte constante da 
família, é possível minimizar os impactos da seletividade 
alimentar, evitando mais agravamentos, melhorando os 
comportamentos alimentares e prevenindo complicações à 
saúde. Sabemos que a jornada é lenta e cheia de desafios, mas não 

O TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA (TEA) E A SELETIVIDADE ALIMENTAR: DESAFIOS E CAMINHOS
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DOENÇA MÃO-PÉ-BOCA: Mariana reforça a atenção 
sobre a doença 

Ela é mais comum durante os períodos de outono e inverno e embora possa afetar adultos, é muito mais comum em crianças.

para transmissão.

Sintomas
Seus principais sintomas podem incluir: febre, 
erupções vermelhas em mãos, pés e nádegas 
(geralmente sem coceiras) e aftas na boca e ao 
redor dela. Em alguns casos, as erupções que se 
caracterizam por manchas vermelhas planas ou 
ligeiramente elevadas, podendo evoluir para 
bolhas espalhadas pelo corpo.
Além disso, mal-estar, falta de apetite, vômito e 
diarreia também podem se caracterizar como 
alguns dos sintomas.

Recomendações
Por isso, é necessário tomar algumas medidas de 
saúde para evitar a contaminação, como:
- Lavar as mãos frequentemente com água e 
sabão;
- Limpar e desinfetar superfícies tocadas com 
frequência com água e sabão;
- Evitar o compartilhamento de objetos pessoais 
como talheres, copos e toalhas;
- Evitar tocar olhos, nariz e boca;
-  É  recomendável  o  isolamento  até  o 
desaparecimento dos sintomas, que duram de 5 a 7 
dias;
Diante dessas informações, a Prefeitura de 
Mariana reforça, mais uma vez, a necessidade de 
atenção à doença em todo o município, 
principalmente entre os pais de crianças pequenas.
Fique atento aos sintomas e, se necessário, procure 
uma unidade de saúde.

   Causada pelos  vírus  Enterovírus  e 
Coxsackievirus, a doença Mão-Pé-Boca pode 
afetar os adultos, porém, é mais comum na 
infância, principalmente em bebês que ainda estão 
amamentando e em crianças menores de cinco 
anos. Diante disso, a Secretaria de Saúde, alerta e 
conscientiza a população sobre a doença, 
especialmente os pais de crianças pequenas, pois, 
apesar de não ser grave, ela é altamente contagiosa 
e pode se espalhar rapidamente em escolas e 
creches.
  A doença mão-pé-boca é uma enfermidade 
causada por vírus da família Picornaviridae, que 
habitam normalmente o sistema digestivo e 
também podem provocar estomatites (espécie de 
afta que afeta a mucosa da boca). 
Seu nome vem das manchas e bolhas vermelhas 
que aparecem nas mãos, nos pés e na boca, 
características típicas dessa condição. Ela é mais 
comum durante os períodos de outono e inverno e 
embora possa afetar adultos, é muito mais comum 
em crianças.

Transmissão
A transmissão ocorre de pessoa para pessoa, de 
forma direta ou indireta, pelo contato com fezes ou 
saliva de uma pessoa infectada ou, então, através 
do contato com alimentos e objetos contaminados.
É importante ressaltar que, mesmo após a 
recuperação, a pessoa ainda pode transmitir o 
vírus pelas fezes durante aproximadamente quatro 
e oito semanas, sendo a primeira semana após o 
início dos sintomas o período de maior facilidade 
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SICREDI: Cooperativismo de crédito cresce no país e já 
atende mais de 17 milhões de pessoas

Segmento avança acima da média do Sistema Financeiro, segundo o Banco Central; relacionamento próximo ao associado é diferencial.

um futuro mais sustentável e inclusivo
Nos EUA, a penetração das cooperativas chega a 
64,9%. No Canadá, está em 42,4% e na América 
Latina, em 14,3%.
No Brasil, o número de associados atingiu 17,3 
milhões em 2023. O cooperativismo surgiu no 
agronegócio do interior do país, particularmente na 
região Sul, mas agora está presente em 57% dos 
municípios. Muitas estão em localidades remotas que 
não contam com outras opções de agências físicas. 
Em mais de 200 municípios do Brasil, o Sicredi é a 
única instituição financeira fisicamente presente.
  Encomendado pela Organização das Cooperativas 
Brasileiras (OCB), o último estudo da FIPE 
(Fundação Instituto de Pesquisas Econômicas), de 
2024, revelou que, em municípios acompanhados 
antes e depois da instalação de cooperativas de 
crédito, há incremento de 10% no PIB per capita, 
aumento de 15,1% no total de vagas de emprego e de 
15,6% no número de estabelecimentos comerciais.

No Brasil, no entanto, a penetração das cooperativas 
chega a apenas 12,7% do público endereçável 
(população economicamente ativa entre 15 e 64 
anos) e há muito espaço para avançar, segundo 
especialistas, dada à presença relevante que 
atingiram no exterior.
"Um dos grandes fatores para alavancar a expansão é 
o conhecimento das pessoas sobre os benefícios do 
modelo, tanto para quem se associa como também 
para a sociedade em geral. Ele devolve recursos para 
os associados, investe na economia local e apoia 
projetos sociais. É um modelo em que todos 
participam", explica Dall'Agnese.
Só o Sicredi, que reúne 103 cooperativas de alcance 
regional, conta com mais de 8,5 milhões de 
associados, distribuídos em 2.800 agências em todos 
os estados brasileiros. Fundado em 1902 em Nova 
Petrópolis (RS), como uma cooperativa de crédito 
rural, hoje o Sicredi está entre as maiores instituições 
financeiras do país. A instituição emprega mais de 45 
mil colaboradores e oferece mais de 300 produtos e 
serviços.
  Entre os associados do Sicredi, 75,4% são 
consumidores pessoa física, mas há uma parcela 
importante de 9,5% de produtores rurais _ a grande 
maioria (83%) de agricultura familiar; 15,2% são 
empresas, sendo 95% micro, pequenas empresas e 
MEI (microempreendedor individual).
  Para o dirigente, a expansão do Sicredi também tem 
sido favorecida pela evolução das soluções digitais, 
que beneficia a adesão de diferentes perfis de 
pessoas.
"Nosso grande diferencial é o relacionamento, então 
investimos em alternativas digitais sempre buscando 
manter a humanização da relação e a atenção às 
pessoas", diz.

mais a cooperativa cresce, e o próprio associado tem 
a possibilidade de levar uma participação maior nos 
resultados. Os associados que mais utilizam os 
serviços - e geram mais receita - recebem fatias 
maiores na distribuição", afirma Fernando 
Dall 'Agnese,  presidente  do  conselho  de 
administração do Sicredi.
 No mundo, já são mais de 74,6 mil cooperativas de 
crédito, com cerca de 411 milhões de associados, 
segundo o Conselho Mundial das Cooperativas de 
Crédito. O cooperativismo é muito forte na América 
do Norte e na Europa e ganhou impulso após a crise 
das hipotecas "subprime" (segunda linha) de 2008, 
quando os chamados "bancos grandes demais para 
quebrar" ("Too Big To Fail", em inglês), perderam 
ativos e clientes e precisaram ser socorridos pelos 
governos com dinheiro público
  A ONU declarou 2025 como o Ano Internacional 
das Cooperativas, um reconhecimento que reforça a 
relevância do cooperativismo para a construção de 

  O modelo de cooperativismo de crédito vive um 
boom de crescimento no Brasil. Apenas em 2023, o 
aumento foi de 23,9%, bem acima dos 10,5% das 
demais instituições do SFN (Sistema Financeiro 
Nacional), de acordo com o último relatório do 
Banco Central.
  E esse crescimento não é apenas no Brasil. Tanto 
que a Organização das Nações Unidas (ONU) 
decretou 2025 como o "Ano Internacional das 
Cooperativas".
Com média superior a um milhão de novos 
associados por ano, o Sicredi, maior instituição 
financeira cooperativa brasileira em volume de 
ativos, impulsiona essa alta. A instituição já faz parte 
da vida de uma em cada quatro microempresas do 
país e vem crescendo em ritmo acelerado não só 
entre empreendedores, mas também junto a 
consumidores, oferecendo os mesmos serviços dos 
bancos tradicionais - conta corrente, cartão, Pix, 
investimentos, crédito, seguros etc. Isso com custo 
competitivo, movimentação da economia local e o 
diferencial de fazer de cada pessoa um sócio do 
negócio.
 Sócio, no caso, é o associado da cooperativa, que 
tem a possibilidade de se beneficiar dos resultados 
que ele próprio ajuda a gerar, além de poder 
participar da tomada de decisões e de contribuir com 
os projetos das comunidades em que estão inseridos.
  No modelo cooperativista, não há lucro, já que o 
resultado financeiro é dividido entre todos. O serviço 
é realizado por uma instituição financeira 
cooperativa, supervisionada pelo Banco Central e 
com seguro de depósitos no formato de Fundo 
Garantidor do Cooperativismo de Crédito (FGCoop), 
como nos bancos comerciais.
"Quanto mais os associados utilizam os serviços, 

EREM 2025: Maria Marçal é uma 
das atrações confirmadas

EREM 2025 acontece entre os dias 25 a 27 de abril na Praça Tancredo Neves em Mariana.

grandes nomes confirmados. Além do cantor Fernandinho, 
consagrado no cenário gospel mundial, o evento contará com 
a participação da jovem e promissora artista Maria Marçal, 
conhecida por sucessos como “Deixa” e “Infinito”.
Realizado na Praça Tancredo Neves, o EREM promove 
momentos de louvor, adoração e comunhão, reunindo fiéis da 
região e visitantes de diversas cidades. Entre as atrações já 
confirmadas estão também Dâmares e Banda, Banda 
Ebenezer, Bruna Aguiar e Banda Graça Abundante, com mais 
novidades disponíveis na página oficial do evento.

  Confirmação se dá através de publicação no diário oficial do 
município, bem como nas redes oficiais do EREM, a 
publicação no diário oficial ocorreu na data desta quarta-feira 
(09/04), em Publicações Diversas: Extratos de Contratos e 
Convênios. 
  Vale destacar que EREM 2025 acontece entre os dias 25 a 27 
de abril na Praça Tancredo Neves em Mariana o conhecido 
Terminal Turístico.  
  O Encontro Regional de Evangélicos em Mariana (EREM), 
que ocorrerá entre os dias 25 e 27 de abril de 2025, já tem 
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DISTRITO EMPRESARIAL: Diversificação econômica 
apresenta programa Avança Mariana e distrito empresarial 

pode ser realidade na Primaz
Programa Avança Mariana tem foco na diversificação econômica do município.

atividades de baixo risco, que agora não precisam de 
alvará para começar a funcionar.

MultiplicAção
Uma ação itinerante que aproxima os serviços da 

população, especialmente em regiões mais 
afastadas, facilitando o acesso ao atendimento do 
MEI e do SINE.

Impulso Mariana
Rodas de conversa mensais com empresários locais, 
aproximando o poder público do setor produtivo e 
estimulando a construção conjunta de soluções.

Parcerias com SEBRAE e SENAI
Diversos cursos e programas voltados ao 
empreendedorismo, à liderança, à inovação e à 
capacitação técnica em parceria com SEBRAE e 
SENAI. Destaque para o Empretec, o Sebrae Delas, 
o Programa Design de Artesanato e outros.

Observatório Econômico
U m a  f e r r a m e n t a  e s t r a t é g i c a  p a r a  o 
acompanhamento dos indicadores locais de 
desenvolvimento, geração de emprego e qualidade 
de vida. Entre as novidades está o Índice de Preços 
de Mariana, que medirá a inflação local e ajudará a 
embasar políticas públicas.
Além disso, foi anunciada a criação do Fundo 
Municipal de Desenvolvimento e Diversificação 
Econômica e a revisão do Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Econômico (COMDETI).

obra.
Lei de Liberdade Econômica
Com foco na desburocratização, a iniciativa garante 
mais liberdade e agilidade para quem deseja 
empreender em Mariana, especialmente em 

  Na última quarta-feira (02/04), a Secretaria de 
Diversificação Econômica, Tecnologia e Inovação, 
realizou o lançamento do Programa Avança 
Mariana. A cerimônia aconteceu no auditório do 
Hotel  Providencia e reuniu autoridades, 
representantes do setor produtivo e instituições 
parceiras.
  Com duração prevista de dois anos, o programa 
reúne uma série de iniciativas pensadas para ampliar 
e fortalecer o desenvolvimento econômico do 
município, com o objetivo de criar oportunidades, 
gerar empregos e atrair novos investimentos. 
  Na ocasião, foram apresentadas as diretrizes do 
Avança Mariana e os projetos desenvolvidos pela 
secretaria desde o último mês de janeiro. Também 
foram anunciadas ações voltadas ao fortalecimento 
do empreendedorismo, qualificação da mão de obra 
local e modernização dos serviços.

Confira alguns dos projetos:
 
Distrito Empresarial
Um espaço planejado para atrair novos negócios e 
impulsionar a economia local. A proposta é criar um 
ambiente favorável para empresas de diversos 
setores, promovendo geração de empregos, 
aumento da arrecadação e qualificação da mão de 

MAUS-TRATOS ANIMAL: Ação 
conjunta implica em resgate de 
cães em situação de maus-tratos 

em Mariana
Ação conjunta contou com a Polícia Municipal, Polícia Civil, Subsecretaria de Proteção Animal e o 

Centro de Acolhimento de Animais.

encontravam, relataram que o local havia sido um 
dos alvos da operação “Batismo”, realizada pela 
Polícia Civil com o apoio da Polícia Municipal de 
Mariana no dia (26/02), e que o tutor dos cães havia 
sido preso. Os vizinhos informaram ainda que o 
imóvel estava sob a responsabilidade de um 
traficante conhecido na região como “Boca 
Murcha”.
A Polícia Civil deverá instaurar um inquérito 
policial para investigar o crime de maus-tratos.
  Os cachorros foram encaminhados para um local 
apropriado, onde serão tratados e alimentados de 
forma adequadas e posteriormente poderão ir para 
adoção responsável.

  Durante ação conjunta entre agentes da Polícia 
Municipal, Polícia Civil, Subsecretaria de Proteção 
Animal e do Centro de Acolhimento de Animais, 
cinco cães em situação de maus-tratos foram 
resgatados na última quinta-feira, (03/04), em uma 
residência no bairro São Cristóvão, em Mariana.
  Ao chegarem até o local, as equipes constataram 
sinais claros de maus tratos, sendo necessário 
arrombar o portão de acesso a residência, já no 
interior do imóvel os agentes encontraram os 
animais abandonados, com fezes espalhadas pela 
casa e sem alimentação e água adequadas para o 
consumo.
  Moradores próximos da residência que os cães se 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

Endereço: Rua azaléia - 14 - Jardim dos Incondentes / Telefone: WhatsApp 31-98572-2533  

- Ortopedia
- Neuro

- RPG - reeducação 
postural global

- Liberação miofacial
- Ventosaterapia

- Tamping esportivo e
 pós operatório

- Pilates
- Drenagem linfática 

pós operatório

100 DIAS DE GOVERNO MUNICIPAL: A importância dos 
primeiros 100 dias de mandato

Você aprova ou desaprova os 100 dias de gestão em Mariana, Ouro Preto e Itabirito?

e planejamentos sólidos.

Diagnóstico, planejamento e ação estratégica
O início do mandato exige uma compreensão aprofundada das 
demandas e desafios locais. Prefeitos(as) e vices recém-
eleitos(as) precisam realizar um diagnóstico detalhado da 
situação administrativa, financeira e social do município. Esse 
levantamento deve ser usado como base para a elaboração de 
um plano de ação estratégico, com metas de curto, médio e 
longo prazo.

Entre as principais ações recomendadas estão:
Revisão administrativa: Avaliar as estruturas de governo 
existentes, ajustar cargos e funções, e estabelecer uma 
governança eficiente.
Execução de medidas de impacto imediato: Cumprir 
promessas de campanha que podem ser realizadas 
rapidamente, como melhorias em serviços essenciais.
Planejamento financeiro: Alinhar o orçamento às 
prioridades da gestão, garantindo a sustentabilidade fiscal do 
município.
Transparência e comunicação: Manter a população 
informada sobre as ações e decisões do governo, reforçando a 
confiança pública.

Construção de confiança e legitimidade
Os primeiros 100 dias também são marcados pela boa vontade 
da população e da imprensa. Esse “crédito inicial” deve ser 
aproveitado para implementar medidas que demonstrem a 
eficiência e o compromisso da nova gestão. 
No entanto, é essencial que os(as) gestores(as) tenham clareza 
de que as expectativas geradas nesse período precisam ser 
alinhadas com a realidade dos recursos disponíveis e das 
limitações administrativas.
Um momento de desafios e oportunidades
Embora o período seja curto, ele é decisivo para moldar a 
percepção pública sobre o governo. Uma gestão que se inicia 
com ações bem estruturadas, comunicação eficiente e 
resultados tangíveis estabelece uma base sólida para os quatro 
anos de mandato. Por outro lado, falhas na organização inicial 
podem comprometer a imagem e dificultar a implementação 
de projetos futuros.
Coletiva de Imprensa 
 Prefeitura de Mariana convida a imprensa para hoje, 
dia 10 de abril, às 19h, no Centro de Convenções, para 
anunciar as ações desenvolvidas no município ao longo dos 
100 primeiros dias de gestão. Até o fechamento desta edição as 
demais prefeituras mencionadas no conteúdo não anunciaram 
convite para apresentação dos 100 dias de governo. 

  Os primeiros 100 dias de uma gestão municipal são um marco de 
extrema relevância para prefeitos(as) e vices recém-empossados(as). 
Esse período é amplamente observado por especialistas, imprensa e 
pela própria população como um indicativo do estilo de governo e da 
capacidade de execução das promessas de campanha. É o momento de 
definir o tom da administração, consolidar a equipe e estruturar as bases 
para um mandato eficiente e transparente.

Por que os 100 primeiros dias são tão importantes?
Historicamente, o conceito de avaliar os primeiros 100 dias de um 
governo foi popularizado nos Estados Unidos, durante o mandato de 
Franklin Delano Roosevelt, que, em meio à crise econômica de 1929, 
anunciou uma série de medidas emergenciais para recuperar o país. 
Desde então, essa prática tem sido utilizada como referência para medir 
a capacidade de liderança e o impacto inicial de governantes em 
diferentes esferas do poder.
  No âmbito municipal, esse período representa a transição efetiva entre 
as gestões e é considerado um dos momentos mais propícios para 
implantar mudanças estruturais e estabelecer diretrizes de longo prazo. 
É a oportunidade para os(as) prefeitos(as) demonstrarem 
comprometimento com a população, apresentando resultados concretos 

  A Central de Monitoramento Eletrônico da 
Polícia Municipal recebeu um alerta do botão 
do pânico acionado por uma mulher de 31 
anos, no último domingo (07/04), no bairro 
Rosário em Mariana. Mulher possui medida 
protetiva contra seu ex-companheiro e é 
assistida pelo programa de Proteção é Mulher 
em Situação de “Violência Doméstica” do 
município de Mariana.
  O homem, de 23 anos, foi até a residência da 
vítima, onde segurou as pernas da mesma 
com bastante agressividade, enquanto tentava 
tomar a sua filha de apenas 1 ano. Durante o 
episódio, o autor demonstrou-se muito 
agressivo e   nervoso, a todo momento 
colocando em risco a criança e a vítima.
  De acordo com o boletim de ocorrência, 
devido a ação rápida dos agentes da Polícia 
Municipal, a mulher não sofreu agressões 
físicas, mas relatou estar bastante abalada 
pelo ocorrido. O autor e vítima foram 
encaminhados para exame de corpo de delito 
e, em seguida. 
  Diante o descumprimento de medida 
protetiva e da tentativa de agressão física, o 
autor foi preso em flagrante e conduzido à 
Delegacia de Plantão da Polícia Civil, na 
cidade de Ouro Preto, para as providências 
subsequentes.

BOTÃO DO PÂNICO: homem é preso 
pela Polícia Municipal de Mariana após 

ex-companheira acionar botão do pânico
Uma ação rápida da Polícia Municipal impediu que uma situação de violência doméstica 

terminasse de forma trágica, no bairro Rosário em Mariana.
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Endereço: R. Direita, 105 - Centro, Mariana

AtÉ O FINAL DO ANO: Câmara de Mariana amplia 
atendimento com Mutirão Mensal da Carteira de Identidade

O primeiro Mutirão foi realizado em abril e a ação segue até o final do ano.

  O presidente da Câmara, vereador Ediraldo Ramos, destaca 
que recomendou a realização dos mutirões desde a última 
legislatura e que, agora, pôde implantar a ação em sua gestão 
para atender a alta demanda pelo documento.
Além da emissão das carteiras de identidade, o evento contou 
com a participação de importantes iniciativas sociais e de saúde, 
como o Março Azul Marinho e o Março Lilás, promovidos pela 
Casa Rosa (Centro de Atendimento em Saúde da Mulher) e pela 
Casa Azul (Centro de Referência em Saúde do Homem). O 
Cartório de Atendimento às Vítimas de Violência Doméstica da 
Polícia Civil também esteve presente, assim como o programa 

Emprega + Mariana e a equipe do SINE, oferecendo 
informações e suporte aos cidadãos.
  Os mutirões continuarão acontecendo mensalmente, sempre no 
último sábado do mês. O próximo está programado para o dia 26 
de abril, com agendamento previsto para o dia 22 (terça-feira, 
após o feriado). Para garantir uma vaga, é necessário 
comparecer presencialmente à Câmara Municipal de Mariana 
(Praça Minas Gerais, nº 89) no dia do agendamento, levando 
CPF e certidão original. Os agendamentos devem ser feitos 
exclusivamente por pessoas com idade superior a 16 anos e cada 
cidadão poderá retirar uma única senha.

A Câmara de Mariana promoveu a 1ª edição do Mutirão Mensal 
para emissão da Carteira de Identidade Nacional no dia 29 de 
abril. Ao todo, foram disponibilizadas 100 vagas extras, todas 
preenchidas por cidadãos que realizaram o agendamento 
presencial no dia 24 de abril. O mutirão visa ofertar mais vagas 
ao mês para a população marianense que busca o serviço no 
Centro de Atendimento ao Cidadão (CAC), único Posto de 
Identificação da cidade.
  O atendimento foi realizado conforme os horários agendados 
previamente e todos os inscritos foram atendidos no período de 
08h às 16h. Entre os participantes, Rosélia Aparecida Costa 
destacou a eficiência do evento. Ela aproveitou a oportunidade 
para emitir a sua Carteira de Identidade e para acompanhar a 
sogra, de 84 anos, que enfrentava dificuldades para realizar o 
agendamento online. Satisfeita com a organização e a rapidez do 
serviço, Rosélia deixou um conselho para quem pretende 
participar do próximo mutirão: "Lembre-se de trazer os 
documentos em dia."

85 a 90 anos.
  A vacinação acontece na Central de Imunização, UBS Cabanas, 
UBS Passagem e nas demais Unidades Básicas de Saúde, 
conforme os cronogramas que serão divulgados semanalmente 
nos canais oficiais da Prefeitura de Mariana.
Para se vacinar, é necessário apresentar a caderneta de 
vacinação, documento de identificação com foto, cartão do SUS 
ou CPF e laudo médico, em caso de doenças crônicas não 
transmissíveis ou outras condições clínicas especiais.
A imunização é fundamental para reduzir complicações e 
internações decorrentes da gripe, especialmente entre os grupos 
mais vulneráveis.

  Na última segunda-feira (07/04), a Secretaria Municipal de 
Saúde, iniciou a Campanha de Vacinação contra a influenza. A 
imunização será realizada de forma escalonada, conforme 
diretrizes do Ministério da Saúde e a disponibilidade das doses 
repassadas pela Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais 
(SES-MG).
  Na primeira semana da campanha, estão sendo contemplados os 
seguintes grupos prioritários: idosos com 85 anos ou mais, 
gestantes, puérperas (mulheres até 45 dias após o parto) e 
crianças de seis meses a dois anos. Para o grupo dos idosos, a 
vacinação está sendo dividida entre os dias 07 a 09 de abril, para 
os idosos com mais de 90 anos, e os dias 10 e 11, para os idosos de 

CONTRA INFLUENZA: Mariana inicia 
campanha de vacinação contra influenza 

A imunização será realizada de forma escalonada, conforme diretrizes do Ministério da Saúde e a 
disponibilidade das doses repassadas pela Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais (SES-MG).
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

na TV Record (SP). Fez, com Henfil, uma versão 
brasileira da revista Mafalda e traduziu vários 
livros para a Boitempo Editorial. Atualmente é 
colunista da revista Conhece-te e dos blogs da 
revista Fórum e da Boitempo. Já no prelo, sairá 
pela MPR Edições a novela “Naim”.
Já da cidade histórica de Congonhas, Minas 
Gerais, vem o poeta Wagner Pizani. Autor do livro 
“O Livro Arbítrio Volume 1”, trabalha na 
promoção midiática deste enquanto nos bastidores 
se prepara o volume 2 deste agradável cardápio de 
poesias.
  Assim, O Agente Literário vem alcançando os 
seus propósitos, com bastante trabalho e seriedade, 
tratando seus agenciados com a dedicação e 
respeito necessários, sempre prospectando 
oportunidades tais concursos, traduções, envios à 
editores e outros coagentes literários, firmando 
aquela ideia de que o time unido, é e será sempre 
mais forte.
Tendo como empresa parceira a Revista Conhece-
te, com 24 anos no mercado de forma ininterrupta, 
em publicações mensais impressas, O Agente 
Literário se consolida como um grande player do 

mercado, olhando ao longe, tal águia, e 
consolidando sua participação nas mais 
importantes feiras e bienais do país, tais Rio e São 
Paulo. 

Nas mídias sociais, a página da Revista Conhece-te 
/ O Agente Literário é:
https://www.facebook.com/revista.conhecete/
O WhatsApp para contato é (31) 98569-3602

futebol.
 www.marcellorodrigues.com No menu Café 
Filosófico, demonstra o seu vasto currículo 
literário e no menu Livros os leitores poderão ler as 
sinopses de alguns dos seus mais destacados livros, 
18 no total.
  Marcos Bulcão, baiano hoje residindo em 
Montreal, Canadá, teve o seu best-seller “O 
Filósofo Peregrino” publicado pela editora Record. 
Traduzido para três idiomas: inglês, francês e 
espanhol, o livro está sendo comercializado pela 
Amazon e oferecido às melhores editoras 
europeias e, futuramente, Estados Unidos. 
   Mouzar Benedito, de São Paulo, é um profícuo 
escritor. Aos 78 anos, já publicou mais de 50 livros. 
Trabalhou ou colaborou em mais de 30 jornais – 
entre eles, o Pasquim, Versus, Em Tempo, DCI, 
Gazeta de Pinheiros, Jornal dos Bairros (BH), 
Juventud (Montevidéu), Porantim e Folha de São 
Paulo (caderno Folhetim) – e cerca de 30 revistas – 
entre elas, Guia Rural Abril, Chiclete com Banana, 
Teoria & Debate, Querida, Revista do Brasil, 
Brasileiros e Fórum. Na TV, foi editor regional do 
Jornal do SBT em Brasília e coordenador de rede 

  O ano de 2025 começou auspicioso para O 
Agente Literário, empresa brasileira liderada por 
Marcelo Pereira Rodrigues, que, das Minas Gerais, 
estende as suas pontes para o mundo. Antes disso, 
em 15 anos de atuação, desfraldou suas bandeiras 
por vários lugares do Brasil, se consolidando como 
uma excelente alternativa para escritores 
encaminharem os seus originais às melhores 
editoras do Brasil e exterior.
  Escalando este timaço de autores para este ano 
vigente, temos Georges Kotsifas, autor dos 
seguintes livros: "Dor e Lágrimas nos Sertões do 
Brasil"; "Pavilhão dos Esquecidos"; "Crônicas de 
uma Guerra Insana"; "Murmúrios" e "Esquerda 
Festiva". Com dupla cidadania, brasileira e grega, 
já se apresentou em importantes feiras e Bienais 
literárias, com destaque para a Bienal Internacional 
do Rio de Janeiro. Reside em Maringá – PR 
estando sempre na capital paranaense. Seus livros 
são distribuídos pelas Livrarias Curitiba. 
  Marcelo Pereira Rodrigues, curtindo um 
merecido período sabático, cuidando mais da 
produção que da publicação de novos títulos, acaba 
de modernizar o seu site pessoal, com ênfase para o 

O AGENTE LITERÁRIO ESTENDE AS SUAS PONTES 
PARA A EUROPA

cativa a plateia desde o primeiro momento, 
levando as crianças de todas as idades para uma 
jornada inesquecível pelo mundo mágico do 
circo.

2ª edição da Feira Literária de Mariana
“Lendas Marianenses e a Arte Circense em 
contos e versos”
De 9 a 12 de abril
10 de abril, quinta-feira
14h: Roda de conversa com os alunos da Escola 
Estadual Coronel Benjamim Guimarães, com 
participação das escritoras Gabriela Romeu e 
Penelope Martins
Na Osquindoteca (rua Eugênio E. Rapallo, 625 
– Passagem de Mariana – Mariana-MG)
18h:  Homenagem a  personal idades  e 
instituições que marcaram a história de 
Mariana-MG – Homenagem à Palhaça Jojoba
Na Sede do Guarany Futebol Clube (rua Frei 
Durão, 32, Centro – Mariana-MG)
12 de abril, sábado
Das 14h às 16h: Máquina de Brincar, com 

brincantes do Reinações Festa da Arte para 
Infância, Leo Ladeira e Natália Alves, a 
Osquindoteca Volante e o espetáculo Pequeno 
Grande Encontro
Na rua Frei Durão, em frente à Casa de Cultura 
(Mariana-MG)

Durão, em frente à Casa de Cultura, em um 
espaço interativo. Com brincantes do Reinações 
Festa da Arte para Infância, Leo Ladeira e 
Natália Alves, a Osquindoteca Volante e o 
espetáculo Pequeno Grande Encontro, a tarde 
será de alegria, diversão e muito amor pela 
leitura, pelos livros e pelas deliciosas viagens 
que a literatura proporciona.
FLIMARI
  Organizada pela Academia Marianense de 
Letras e com apoio da Prefeitura de Mariana, a 
Feira Literária de Mariana busca incentivar a 
leitura, a circulação e o consumo de livros em 
todas as idades, por meio de uma programação 
repleta de apresentações, palestras, rodas de 
conversa e outras atividades, para todas as 
idades. Em sua segunda edição, o tema é 
“Lendas Marianenses e a Arte Circense em 
contos e versos”.
Jojoba
  A palhaça Jojoba é interpretada pela talentosa 
atriz e palhaça, Jô Alves. Com sua energia 
contagiante e habilidades cômicas, Jojoba 

   É hora de celebrar o livro, a leitura e a 
transformação que ambas fazem na vida de 
crianças e adultos. A 2ª edição da Feira Literária 
de Mariana-MG, de 9 a 12 de abril de 2025, tem 
como tema “Lendas Marianenses e a Arte 
Circense em contos e versos”. O Clube 
Osquindô, a Osquindoteca e palhaça Jojoba 
fazem parte da programação.
  Hoje dia 10 de abril, quinta-feira, às 14h, a 
Osquindoteca vai receber as escritoras Gabriela 
Romeu e Penelope Martins para uma roda de 
conversa com os alunos da Escola Estadual 
Coronel Benjamim Guimarães.
  Também no dia 10 de abril, às 18h, Palhaça 
Jojoba recebe uma homenagem, como uma 
personalidade que marca a história de Mariana-
MG, junto a  outras  personal idades e 
instituições. O evento é na Sede do Guarany 
Futebol Clube, em Mariana-MG. Jojoba é 
interpretada pela atriz e palhaça Jô Alves, que 
encanta crianças de todas as idades.
Já no dia 12 de abril, sábado, das 14h às 16h, a 
Máquina de Brincar transforma a rua Frei 

FLIMARI: Osquindoteca, Jojoba, Máquina de Brincar e 
Pequeno Grande Encontro na FLIMARI

2ª edição da Feira Literária de Mariana-MG (Flimari) celebra a literatura, a cultura e a arte marianense.
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• Mega Hair
• Mechas
• Cílios

• Manicure
• Cortes

• Penteados
• Make

Rua do Catete, 427 -Centro, Mariana

RELIGIÃO: Missa da Unidade e do Crisma será no próximo 
sábado, em Mariana (MG)

A Arquidiocese de Mariana realiza no próximo sábado, dia 12 de abril, a Missa da Unidade e do Crisma.

Arquidiocese de Mariana lembrando-os de se 
fazerem presentes nesta importa solenidade que 
recordará “a todo povo santo de Deus, nossa 
íntima união e proximidade como testemunho da 
unidade querida por Nosso Senhor Jesus Cristo”.
Os Santos Óleos
É também durante essa celebração que são 
abençoados os óleos dos Catecúmenos, utilizado 
no Sacramento do Batismo,   e o dos Enfermos, 
usado na administração da Unção dos Enfermos. 
Já o Óleo do Crisma é consagrado durante a 
celebração, e exclusivamente pelo bispo. Além 
dessa distinção em relação aos outros dois, ele 
recebe durante a consagração a mistura do 
bálsamo, o que lhe confere um cheiro agradável, 
e também o sopro do bispo, como sinal do 
Espírito Santo.

Confira a programação da Arquidiocese de 
Mariana para essa celebração:
9h45 — Oração Solene da Hora Média, 
conduzida pelos padres da Arquidiocese, na 
Catedral Basílica.
10h — Santa Missa presidida pelo Sr. Arcebispo 
Dom Airton José dos Santos e concelebrada 
pelos padres da Arquidiocese, na Catedral 
Basílica.

*Com informações da CNBB

  A celebração será presidida pelo Arcebispo 
Metropolitano, Dom Airton José dos Santos, às 
10h, na Catedral Basílica de Nossa Senhora da 
Assunção, em Mariana (MG).
  Também conhecida como Missa do Crisma ou 
dos Santos Óleos, essa celebração está inserida 
nos atos solenes da Semana Santa, sendo 
realizada na Quinta-Feira Santa pela manhã.
  Entretanto, devido à extensão territorial da 
Arquidiocese de Mariana, que compreende 79 
municípios,  e  visando proporcionar  a 
participação de todo o clero, religiosos, religiosas 
e cristãos leigos e leigas presentes, nesta Igreja 
Particular a Missa da Unidade normalmente 
acontece no sábado que antecede o Domingo de 
Ramos e da Paixão do Senhor.

O que é a Missa da Unidade?
  Reunindo todo o presbitério em torno do seu 
bispo diocesano, essa celebração é considerada 
uma das principais manifestações da plenitude do 
sacerdócio do bispo e sinal da íntima união dos 
presbíteros com ele. Um dos momentos 
marcantes da Missa é quando, em comunhão e 
fraternidade, os sacerdotes presentes realizam a 
renovação das promessas feitas quando foram 
ordenados.
  Na segunda-feira, 7 de abril, o Senhor Arcebispo 
enviou um convite aos presbíteros da 

de Atenção Integral à Criança (CAIC), passou por uma 
reestruturação recentemente.
  O secretário de Saúde, Leandro Moreira, reforçou que a 
construção da UBS é um passo importante na 
consolidação de uma política de Saúde mais acessível.

 “Um dos  p i lares  da  Atenção Pr imária  é  a 
descentralização, levar o atendimento para mais perto 
das comunidades e investir em prevenção e cuidado”, 
destacou.
Localizada no Residencial Soledade, a nova UBS vai 
beneficiar moradores do Alto do Beleza, Tombadouro e 
localidades adjacentes. Com aproximadamente 460 m² de 
área construída é uma estrutura de porte Tipo II, com 
capacidade para atender até 250 pacientes por dia. Serão 
disponibilizadas duas equipes de Saúde da Família, duas 

de Saúde Bucal e uma equipe multidisciplinar.

Saúde em Cachoeira do Campo
  Distrito mais populoso de Ouro Preto, Cachoeira do 
Campo possui quatro UBSs em funcionamento: UBS 
Vida (localizada no CAIC), UBS Nova Aliança, UBS 
Turmalina e a UBS Bem Viver, que, com a entrega do 
novo prédio, passará a funcionar em um espaço mais 
amplo, com equipe reforçada e maior capacidade de 
atendimento.
  A estrutura de Saúde em construção acompanha o 
crescimento urbano e populacional do distrito. Também 
estiveram na visita a secretária adjunta de Saúde, Isabela 
Guimarães, o secretário de Obras, Franklin Evangelista, o 
secretário de Governo, Yuri Assunção, e os vereadores 
Vantuir Silva e Lílian França.

  Na última sexta-feira (04/04), o prefeito Angelo Oswaldo e a vice-prefeita 
Regina Braga realizaram uma visita técnica para avaliar a construção que será 
referência em Saúde para cerca de 5 mil pessoas.
  Para o prefeito Angelo Oswaldo, a obra reforça o compromisso da gestão com 
a ampliação e qualificação dos serviços de saúde. “Estamos descentralizando e 
fortalecendo a rede pública de saúde. É uma resposta às necessidades da 
população de Cachoeira do Campo, que cresce e precisa de atendimento digno, 
próximo e humanizado”, afirmou. A UBS da Vila Alegre, na região do Centro 

Foto: Paulo César Gouvêa / Arquidiocese de Mariana

SAÚDE EM OURO PRETO: Poder executivo realiza visita 
técnica na obra da UBS Bem Viver, em Cachoeira do Campo

A obra da nova Unidade Básica de Saúde (UBS) Bem Viver, em Cachoeira do Campo, segue em ritmo acelerado.

Foto: Pedro Ludwig/ PMOP
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Guarda roupa 
6 portas

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

ENDEREÇO: Rua josaphat Macedo , n° 47A, Centro, Mariana

Telefone: 31985229160

COLORISTA | 
PENTEADOS | 
MEGAHAIR |

Mariana será movimentado! Na sexta-feira (11/04), 
acontece uma roda de contação de história de assombração 
na Sede da Academia Marianense de Letras, a Casa de 
Cultura. Já no sábado (12), o evento se encerra com 
atrações culturais diversas na rua Frei Durão.
Data: 11 de Abril
Horário: 19h
Local: Casa de Cultura
Data: 12 de Abril
Horário: 14h às 16h
Local: Rua Frei Durão, em frente a Casa de Cultura

SEMANA SANTA
A cidade de Mariana dá início à programação da Semana 
Santa com uma série de eventos religiosos distribuídos em 
diferentes polos da cidade, proporcionando momentos de 
fé e reflexão para toda a comunidade.
As celebrações começam na noite de sexta-feira, com a 
Santa Missa na Catedral Basílica. No sábado (12/04), a 
agenda se intensifica com diversas celebrações entre 09h00 
às 19h30. Já no domingo (13/04), em comemoração ao 
Domingo de Ramos, a cidade será palco de várias missas e 
procissões
Confira, aqui, a programação completa da Semana 
Santa em Mariana e participe desse momento.

FEIRA MUNICIPAL
No sábado, o estacionamento do Centro de Convenções 
recebe novamente a Feira Livre Municipal, que acontece 
das 08h às 12h. O evento contará com a exposição e venda 
de produtos variados, como doces tradicionais, artesanato, 
plantas, frutas e legumes frescos, uma excelente 
oportunidade para prestigiar os produtores locais.

Data: 12 de Abril
Horário: 08h às 12h
Local: Estacionamento do Centro de Convenções

ENCONTRÃO DE RETORNO “GINÁSTICA NA 
PRAÇA”
O projeto “Ginástica na Praça”, que desde fevereiro, vem 
incentivando a prática de exercícios, de maneira 
descontraída e leve para a população de Mariana, realiza 
neste sábado (12) o seu primeiro aulão especial! Com muita 
energia e exercícios físicos para todas as idades , o 
“encontrarão” acontecerá na Arena Mariana, a partir das 
08h. 
Data: 12 de Abril
Horário: A partir das 08h
Local: Arena Mariana

BATUQUE FORRÓ | Caravana da Cultura
Nesta semana, a programação da Caravana da Cultura traz 
o projeto "Batuque Forró", uma iniciativa que busca 
valorizar o forró como patrimônio cultural e espaço de 
convivência comunitária em Mariana. 
O evento será um dia inteiro com diversas atividades 
gratuitas, valorizando o forró como ritmo musical e contará 
com oficinas como "Aprenda a tocar alguns instrumentos 
que dão o tom do forró!", que contará com pandeiros, 
tamborim e muito mais instrumentos, "Para quem quer 
aprender a dançar ou aprimorar o gingado!", uma oficina de 
dança, e shows ao vivo com bandas e trios animando a 
comunidade. 
Data: 12 de Abril 
Horário: 09h às 19h 
Local: Bairro Santo Antônio (Prainha)

  Com atividades para toda a família, a programação inclui o encerramento da 
2ª edição da FLIMARI, o início das celebrações da Semana Santa, mais uma 
edição da Feira Municipal e muito mais. Venha conferir!

FLIMARI
A 2° edição do FLIMARI, Feira Literária de Mariana, começou na última 
quarta-feira (09/04), com o objetivo incentivar a leitura e o consumo de livros 
no município, por meio de uma programação cultural diversa e criativa.
Dando continuidade à programação da FLIMARI, o final de semana em 

FÉ, ESPORTES E TRADIÇÃO: Confira a Agenda Cultural de 
Mariana este final de semana

Mariana se prepara para mais um final de semana repleto de cultura e eventos especiais!

DOE SANGUE, DOE VIDA: Ouro Preto 
coleta 160 bolsas em campanha de 

doação de sangue
Promovida na Policlínica Municipal, no bairro São Cristóvão, a ação resultou na coleta de 160 bolsas 

de sangue, um resultado expressivo para a organização.

Hemominas, a iniciativa teve o objetivo de reforçar os 
estoques do hemocentro, que frequentemente, enfrentam 
níveis críticos de sangue disponível - especialmente em 
períodos de feriados prolongados. A campanha contou 
com o apoio de profissionais da saúde, voluntários e 
instituições parceiras, como a Santa Casa e CooperOuro.

  A Prefeitura de Ouro Preto realizou, no sábado (05/04), 
uma campanha de doação de sangue, que mobilizou a 
comunidade em um gesto de solidariedade e cuidado com 
a vida. Promovida na Policlínica Municipal, no bairro 
São Cristóvão, a ação resultou na coleta de 160 bolsas de 
sangue, um resultado expressivo para a organização.
  “Esse gesto de solidariedade, humano e fraterno, faz a 
diferença em todo o estado”, destacou o prefeito Angelo 
Oswaldo, que celebrou o resultado da campanha. O 
secretário de Saúde, Leandro Moreira, enfatizou a 
importância de doar sangue, lembrando que a Santa Casa 
de Ouro Preto é referência em casos de trauma e necessita 
de reposição constante dos estoques de sangue. “Esse 
gesto simples faz diferença, não somente para Ouro 
Preto, mas para todo mundo que precisa de sangue”, 
afirmou.
  Segundo o secretário, a doação beneficia não apenas 
vítimas de acidentes, mas também permite a realização de 
cirurgias eletivas. Em parceira com a Fundação 
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Ana Mól, presidente da ACIAM Mariana ao lado da 
empresária marianense, Rita de Cássia. A presidente 
e a empresária prestigiando mais uma edição do Café 

com Charme.

Esse o pequeno, Miguel que celebrou mais um ano 
de vida. Seus pais desejam sucesso e saúde 

constante.

Parabéns Luana, por mais um ano de vida!
Que seu ciclo seja abençoado!

stefanny_resende, victorlucass_ e Jade
curtindo férias em Porto Seguro! Aproveitem!

A princesa Lívia completou 11 anos! Que Deus
te proteja e te abençoe sempre!

Competência é o sobrenome dela, Arlinda é
uma profissional sem igual!

AGRADECIMENTO 
“Quero agradecer o excelente atendimento 
disponibilizado pelos profissionais: Erick e 

Maria Eduarda (recepção) e Josiane 
(Enfermeira) do Hospital Monsenhor Horta! 

Tenham certeza que o profissionalismo, 
conhecimento, simpatia e vontade de 

solucionar o problema, foram importantes 
para acalmar o coração das pessoas 
envolvidas no atendimento que eu 

presenciei. Josiane tenha certeza que você 
foi uma Luz. Gratidão é a palavra de ordem!”

Numa dúvida cruel que martela:
Quem será o dono da joia
Será Marcelo ou Marcela?
E o fusquinha, por fim, quem dirá 
Será que é ele ou ela?

O motor roncante é o coração
Batidas aceleradas e fortes
O óleo que jorra é o sangue
No pneu que derrapa, a sorte
De que não haja, na curva à espreita
A figura austera da morte.

Quanta história ele carrega
Em sua esbelta carroceria?
Quantos amores presenciou
Várias aventuras e alegrias
Um velho perito das estradas
Mestre, doutor, das rodovias.

Vou terminando sem muito enrosco

Pérola das ruas cinzas
Lindo fusquinha rosa
Pelas ruas de Piranga
Relíquia, delicada joia
Circula feito Penélope
Nessa cidade já não tão nova
Sua buzina, assobio sereno
É sublime melodia charmosa.

Seus prateados faróis redondos
Para mim são como dois olhos
Que piscam galantes a seduzir
Cobertos por um charme róseo;

PENÉLOPE FUSCOSA

@junio_liberato_poeta
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